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Autoridades buscan agilizar procesos para la concreción de la iniciativa, que se 
plantea como solución para la crisis hídrica. Sin embargo, comunidades indígenas y 
ambientales instan a buscar otro sitio si la planta elegida es la proyectada por Aguas 
del Valle, debido al impacto ambiental y el daño a los vestigios Diaguita del sector.
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Turista perdió 7 piezas dentales tras 
caída por acera en mal estado

EN LA RUTA 5 NORTE A LA ALTURA DEL PARQUE JAPONÉS 

La esposa del afectado, 
Katherine Insunza 

sostuvo que el sábado 
los visitó Ariel Zuñiga 

en representación de la 
concesionaria Ruta Elqui, 

para ofrecerles asistencia 
médica cuando transiten 
por su ruta concesionada 

camino a Santiago.

Recientemente se dio a conocer el 
caso de Esteban Alvarado, un hom-
bre de 35 años proveniente de la 
comuna de La Florida en la Región 
Metropolitana, quien perdió 7 de sus 
piezas dentales, tras caer en un evento 
en la Ruta 5 Norte, -al costado del 
Parque Japonés-, mientras iba an-
dando en bicicleta.

De acuerdo a lo relatado por la esposa 
del accidentado, -Katherine Insunza-, 
la familia llegó a La Serena el 29 de 
diciembre, con el fin de pasar unos 
días de vacaciones junto a sus dos 
hijas, -de 6 años y 9 meses-, pero 
esta intención fue interrumpida por lo 
ocurrido el 1 de enero a las 21 horas, 
cuando su marido se cayó en el último 
evento de la zona afectada. 

“Quienes lo socorrieron me dijeron 
que Esteban había tenido un accidente, 
después me escribieron por whatsapp 
para que le llevara una toalla, porque 
había perdido piezas dentales y estaba 
cubierto de sangre”, narró Insunza. 

Ahondando en esto, Insunza dijo 
que llevaron a su esposo a la Clínica 
Elqui donde le dieron primeros auxi-
lios y le hicieron diversos scanners, 
detallando que “mi marido quedó con 
más de 100 puntos en la boca, perdió 
7 piezas dentales y corre el riesgo de 
perder otras 2”.

“El martes 2 de enero a las 9 de 
la mañana le hicieron una cirugía y 
aunque en el control de este vier-
nes, el cirujano nos dio el pase para 
regresar a nuestra casa en La Florida 
(RM), también nos explicó que ahora 
se viene un proceso largo, ya que mi 
marido perdió hueso mandibular y tuvo 
fractura del hueso nasal, incluso nos 

Esteban Alvarado mientras era atendido de urgencias en la Clínica Elqui. CEDIDA

dijo que si el golpe hubiese sido un 
poco más arriba, se muere”, advirtió 
Insunza. 

Sumado a esto, la mujer señaló que 
“en 3 meses más, mi esposo tendrá 
que hacerse un scanner mandibular, 
para ver si será necesario hacerle 
otra cirugía para ponerle un implan-
te y recién en diciembre estaría en 
condiciones de volver a ponerse los 
dientes”.

En cuanto al apoyo recibido durante 
esta situación, Insunza reveló que “fui 
el martes 2 a la Municipalidad de La 
Serena y salvo una periodista que me 
contuvo, nadie quiso atenderme, pero 
después me contactó el Concejal Felix 
Velasco, quien nos orientó respecto 
a lo que teníamos que hacer”. 

En línea con esto, Insunza recalcó 
que “a pesar de que desde la muni-
cipalidad no nos contactaron, igual 
pusieron unas vallas y unos conos, 
y desde la Concesionaria Ruta Elqui 
pusieron unas tapas, lo que prueba 
que tienen responsabilidad en esto”. 

Insunza también dio a conocer que 
“desde la concesionaria recién nos 
contactaron por teléfono el viernes 
en la tarde y este sábado vino Ariel 
Zuñiga en su representación, para 
darnos su apoyo moral, lo que le pedí 
que nos compartiera por un correo”.  

“Más allá de su preocupación, solo 
nos ofrecieron asistencia médica 
cuando transitemos por su ruta con-
cesionada camino a Santiago, nunca 
nos dijeron que se harían cargo de los 

gastos médicos que hemos tenido, 
los que podría ascender a más de 
5 millones cuando veamos lo que 
cubrirá la Isapre de la cuenta de la 
clínica”, aseguró la afectada. 

Respecto a si tomarán represalias 
legales, Insunza adelantó que “es-
tamos evaluando cómo será nuestro 
proceder, pero tenemos los videos 
donde se ve a mi marido cayendo y 
que había nula visibilidad, sumado 
a que el daño que sufrió mi marido 
es invaluable, porque prácticamente 
perdió toda su dentadura, además de 
los costos emocionales y económicos 
que esto significa”.

RESPUESTAS OFICIALES

Al ser consultados por este tema, 
desde la Municipalidad de La Serena 
se informó que “a  pesar de que la 
mantención de esa área le corres-
ponde a la concesionaria de la Ruta 
5 (Sacyr), desde el primer momento 
existió preocupación por adoptar las 
medidas preventivas y evitar que 
nuevas personas sufrieran una caída. 
Es por ello que se instalaron vallas 
papales en una primera instancia 
como  una  forma de resguardar el 
lugar y se coordinaron acciones con 
el Ministerio de Obras Públicas”.

Con relación a esto, el Seremi de 
Obras Públicas de Coquimbo, Javier 
Sandoval indicó que “recibimos la 
información de este lamentable hecho, 
por lo que la sociedad concesionaria 

apenas tomó conocimiento, adoptó 
medidas rápidas instalando señaliza-
ción de peligro y tapas provisorias de 
madera, para luego realizar la repo-
sición de tapas definitivas. También, 
se debe mencionar que hay seguros 
contra terceros por parte de la socie-
dad concesionaria, para atenciones 
hospitalarias inmediatas en estos 
casos. La sociedad concesionaria, 
nos indicó que se comunicaron a la 
brevedad con el afectado”. 

De acuerdo a lo observado por el 
equipo del diario El Día, alrededor de 
las 13 horas del día sábado había un 
grupo de personas trabajando en la 
zona afectada, quienes al ser con-
sultados, respondieron que habían 
sido enviados por la empresa Sacyr 
y que terminarían su cometido ese 
mismo día. 

Pese a esto y que desde el diario 
El Día se trató de corroborar cuándo 
sería el inicio y el fin de los trabajos 
de reparación definitiva, al cierre de 
esta edición no se pudo contar con 
la declaración de la empresa. 

EL CASO DE COQUIMBO

El abogado Joseph Rivera, -quien 
ganó el juicio, tras el cual se le ordenó 
a la Municipalidad de Coquimbo pagar 
más de 7 millones de pesos a David 
Fernández, un vendedor ambulante 
no vidente de 61 años que cayó entre 
las calles Borgoño y Aldunate de 
la ciudad puerto, donde había una 
cámara abierta que estaban arreglan-
do-, manifestó que en esta situación 
“corresponde interponer una demanda 
de indemnización de perjuicios por 
Responsabilidad Extracontractual 
ante el Juzgado de Letras en lo Civil 
de la comuna de La Serena, donde 
se produjo este hecho grave”.

Rivera también puntualizó que “en 
cuanto al Sujeto Pasivo de la deman-
da, debe ser materia de estudio, ya 
que hay una norma expresa, como 
lo es el Artículo 169 inciso 6 de la 
Ley de Tránsito que señala que la 
Municipalidad o el Fisco (Gobierno 
Regional) en su caso, serán civil-
mente responsables de los daños 
que se causaren con ocasión de un 
accidente  que sea consecuencia 
del mal estado de las vías públicas 
o de su falta o de una adecuada se-
ñalización. También se observa que 
el lugar y área donde ocurrieron los 
hechos se encuentra concesionado 
a la empresa Sacyr, por ello resulta 
importante el estudio, para que el 
caso tenga éxito ante el Tribunal”.

Romina Onel / La Serena

@eldia_cl
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OPINIÓN

Agua: No hay 
tiempo que perder

Matías Walker
Senador

El compromiso de la Ministra de Obras 
Públicas de licitar a fines del presente 
año 2024 plantas desaladoras mul-
tipropósito en las provincias de Elqui, 
Limarí y Choapa. Este fue el resultado 
más concreto de la sesión de la Comisión 
de Recursos Hídricos del Senado, que 
se desarrolló en Ovalle, epicentro de 
este terremoto silencioso en el que se 
ha transformado la grave sequía que 
enfrentamos. 

Al principio no había quedado claro en la 

presentación de la Ministra el carácter 
multipropósito de las futuras plantas 
desaladoras, y por eso lo aclaró ante 
nuestra insistencia de que tal como 
lo permite la reciente ley aprobada en 
el Congreso Nacional y promulgada 
por el Presidente, debían ser preferen-
temente para el consumo humano, 
para los Sistemas de Agua Potable 
Rural, pero también para actividades 
productivas como la agricultura, tal 
como lo han pedido los alcaldes y las 
organizaciones gremiales, entendiendo 
la importancia para la producción de 
alimentos, la generación de empleo, 
que las familias rurales puedan seguir 
viviendo allí, dinamizando, además, la 
economía de ciudades y localidades.

Junto con estas anheladas obras, 
que debieran entrar en funcionamiento 
el año 2029, deben existir medidas 
de corto plazo. Por ello exigiremos 
que el decreto de zona de catástrofe 
considere mayor dotación de agua 

en camiones aljibe para sectores 
rurales, considerando el aumento de 
población; para el agro, exención del 
pago de contribuciones y suspender 
los remates, entre otras acciones 
urgentes, porque no hay tiempo que 
perder.

El poder asegurar la disponibilidad del 
recurso hídrico es demasiado evidente 
y sólo dos ejemplos. Esta semana los 
directivos de los sistemas de agua 
potable rural del Rio Huatulame, en 
Monte Patria, nos hicieron ver los 
problemas para poder cumplir con 
este servicio, en una reunión que 
sostuvimos en una sede que no tenía 
agua. Al día siguiente, en el pueblo 
de Limarí nos reunimos con 150 
familias que trabajan por su vivienda 
propia y esto depende hoy de poder 
contar con factibilidad de agua. Una 
desaladora permitiría entregar agua a 
68 mil familias en la ruralidad y hacer 
factible proyectos de vivienda.

EDITORIAL

Este fin de semana se celebra una nueva edición 
de la Fiesta de Sotaquí. Aunque en la localidad 
esperan recibir a cientos de visitantes y fomentar el 
turismo en la zona, en los últimos años ha surgido 
un verdadero problema con el comercio ilegal.

Los habitantes se encuentran en una encrucijada, 
donde la tradición y la identidad se ven amenaza-
das por la invasión descontrolada de vendedores 
ambulantes y la falta de atención por parte de las 
autoridades. Esta situación ya se vivió hace unos 
meses en la comuna de Andacollo y pudo evitarse 
con éxito en la reciente fiesta grande de diciembre.

La queja de los vecinos se suma a la voz de la 
Cofradía Niño Dios de Sotaquí, quienes denuncian 
la falta de espacios para los bailes religiosos y la 
dificultad de acceso para los peregrinos. El evento, 

que debería ser un momento de celebración y de-
voción, se ve empañado por la presencia agresiva 
de comerciantes foráneos que ocupan áreas no 
destinadas al comercio, afectando la movilidad y la 
tranquilidad de los residentes y visitantes.

El problema va más allá de la simple ocupación del 
espacio público. Los vecinos describen una situación 
caótica, con amenazas, robos, daños a propiedades 
y comportamientos incívicos por parte de estos 
comerciantes itinerantes. Se sienten desprotegidos 
y abandonados por las autoridades locales, quienes, 
según expresan, muestran poco interés en preservar 
las tradiciones y la cultura de Sotaquí.

Es de esperar que de esta situación se extraigan 
lecciones y, al igual que en Andacollo, se tomen 
medidas para evitar que esta situación se repita.

Fiesta de Sotaquí
El evento, que debería ser un momento de celebración y devoción, se ve empañado 
por la presencia agresiva de ambulantes foráneos que ocupan áreas no destinadas 

al comercio.
Juan Manuel Fuenzalida
Diputado

OPINIÓN

Comenzó un nuevo año y sin darnos cuenta ya pasó 
una semana de este 2024, que lejos de la tranquilidad 
que esperábamos, arrancó con más violencia, robos 
y asesinatos, que nos dejan en alerta por las formas 
que suceden estos hechos y quienes los cometen, en 
gran parte personas en situación migratoria irregular 
en el país.

Desde hace un año y medio que venimos denun-
ciando el tema de los asesinatos donde el número de 
personas que han sido detenidas es definitivamente 
mínimo, donde sabemos que está actuando el crimen 
organizado y donde advertimos que el día en que esta 
situación se normalice, significa que nos vamos a ir a 
una etapa sin retorno y donde la delincuencia hará lo 
que se les antoje; fenómeno que ya ocurre en algunas 
comunas del país. 

Mientras tanto el Gobierno, en una especie de ca-
tarsis colectiva entre sus partidarios, se autofelicitan 
y cada cierto tiempo sacan a relucir que tienen más 
proyectos u obras; que todo está de maravillas, pero 
en el mundo paralelo que habitan. Cuando aflora 
inseguridad, violencia y miedo de la comunidad con 
la delincuencia, vienen las excusas, lamentos y actos 
vergonzosos de apoyos falsos, sin reconocer que 
estamos en medio de una de las peores crisis de 
seguridad y de delincuencia. 

Las leyes que se han aprobado, son las mismas que 
rechazaron cuando no eran Gobierno y todo criticaban 
a viva voz y con una fuerza que intimidaba, pero sólo 
para las cámaras, porque ahora se dan cuenta que 
eran muy necesarias para el control desatado de la 
delincuencia.

Desde la bancada UDI hicimos un llamado a reactivar 
una reforma constitucional que se presentó hace más de 
dos años, que busca facultar al Congreso Nacional para 
que pueda decretar Estado de Excepción Constitución 
de Emergencia en las zonas donde exista una grave 
alteración del orden público. Una idea que tuvo la 
inmediata negativa del Gobierno, así como también el 
convocar al Consejo de Seguridad Nacional (Cosena), 
algo que fue solicitado a principios de noviembre.

 Si no hay voluntad, ganas, trabajo en terreno y 
sólo escuchamos promesas o evaluaciones, es poco 
probable que las soluciones lleguen y la inseguridad 
se apodere. La comunidad está cansada de revisio-
nes y reuniones, en que no basta entregar móviles 
a Carabineros, porque debe haber un plan integral, 
porque ya vemos como ha resultado el Plan “Calles 
sin Violencia”, que en Vicuña al parecer se pasó por 
alto y varias comunas más. Necesitamos un Gobierno 
presente, menos show en los puntos de prensa y que 
se hagan cargo de sus responsabilidades, ya van dos 
años de espera.

Año nuevo, más 
inseguridad y sin 
soluciones

En la edición del jueves 04 de enero, se publicó una nota titulada “Preocupación por médicos argentinos que vienen a trabajar a Chile”. 
Dicho artículo estaba acompañado de una fotografía referencial tomada en el Cesfam Emilio Schaffhauser, previa autorización. Sin 
embargo, para evitar malos entendidos, aclaramos que el médico de la imagen no es un profesional argentino, sino que de nacionalidad 
chilena que no está relacionado con la problemática descrita. Si bien se trató de una fotografía referencial, extendemos nuestras 
disculpas en caso de haber generado algún inconveniente al profesional del registro.

Fe De Erratas
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Gestiones por acelerar planta desaladora 
genera alerta en comunidades de El Panul

INICIATIVA DE AGUAS DEL VALLE CORRE CON VENTAJA Y SERÍA LICITADA ESTE AÑO

Autoridades buscan agilizar 
procesos para la concreción 

de la obra, que se plantea 
como solución para la grave 
crisis hídrica. Sin embargo, 

comunidades indígenas 
y ambientales instan a 

buscar otro sitio si la planta 
elegida es la proyectada 

por la sanitaria , debido al 
impacto ambiental y el daño 
a los vestigios Diaguita del 

sector.

En gestiones clave se encuentran las 
iniciativas para construir una planta 
desaladora en la Región de Coquimbo, 
proyecto que las autoridades buscan 
acelerar para hacer frente a las graves 
consecuencias de la escasez hídrica 
en la zona.

Como informó esta semana El Día, la 
sesión extraordinaria de la Comisión 
de Recursos Hídricos, Desertificación 
y Sequía del Senado, realizada en 
Ovalle, avanzó en ese sentido.

En el encuentro se abordó la posi-
bilidad de aprovechar algunas ini-
ciativas privadas que se encuentran 
avanzadas, como la de Aguas del 
Valle, para concesionarla como una 
obra pública, valiéndose de la nueva 
ley corta que autoriza al Ministerio 
de Obras Públicas a llevar a cabo 
inversiones en la materia.

De hecho, se anunció en este con-
texto que en el segundo semestre del 
año en curso se licitará una planta 
desalinizadora multipropósito para la 
región, para que entre en operación 
en 2029.

Pero la noticia no solo generó expecta-
tivas, sino que también levantó alertas, 
principalmente en las comunidades 
de El Panul, donde se instalaría la 
planta de ser elegida la proyectada 
por Aguas del Valle, por el impacto 
que esta obra puede generar en dicha 
zona y en el ecosistema en general.

Cabe recordar que en la ensenada 
de El Panul se encuentran además 
vestigios del pueblo Diaguita y el lugar 
sigue siendo de importancia para sus 
descendientes.

EN CONTRA

Desde la comunidad diaguita Cahoiri, 
que se ha opuesto desde un principio 
al proyecto de una desalinizadora en 
El Panul, manifiestas su rechazo.

“En la parte en la que se va a instalar 
hay vestigios diaguita y de la cultura 
Molle. Eso está catastrado y el SEA 
en primera instancia rechazó el pro-
yecto por lo mismo. Nosotros como 
comunidad ocupamos la ensenada, 
sacamos hierbas medicinales de aba-
jo y la extracción de lapas y varios 
recursos del mar que utilizamos”, 
indicó Alejandra Morales, miembro 
de la comunidad.

Por otro lado, declara Morales, aún 
se realizan ceremonias en el lugar, 

Cabe recordar que en la ensenada de El Panul se encuentran además vestigios del pueblo Diaguita y el lugar sigue siendo de importancia 
para sus descendientes.

CEDIDA

donde están sepultados sus ancestros.
Si bien reconoce que “estamos en 

sequía y el agua nos hace falta a 
todos”, algo que bien saben, pues la 
comunidad “rescata hasta la última 
gota, porque no tenemos agua po-
table”, no se debe dejar pasar, a su 
juicio, “el impacto ambiental que es 
gravísimo”.

“Es un lugar rico en flora y fauna para 
el ecosistema. Lamentablemente, 
en Chile nunca valoramos eso, nos 
damos cuenta cuando el daño está 
hecho, como en Antofagasta, porque 
el ser humano está acostumbrado a 
devastar todo”, agregó.

En ese sentido, instan a “reevaluar 
la zona donde se va a hacer”, porque 
“sabemos que se necesita, pero sa-
bemos que es tremendo el impacto 
que va a causar”.

POCAS SOLUCIONES 
A LA ESCASEZ HÍDRICA

Para la agrupación Eco Panul la 
visión es similar. Marjorie Rojas, parte 
de la directiva, indica que hay “dos 
temas que considerar”.

En primer lugar, critica las soluciones 
en cuanto a la escasez hídrica, las 
que a su parecer, debiesen ser “más 
integrales y no atacar una sola área”. 
En ese sentido, apunta a que “el sis-
tema de reparto de agua está mal en 
el país”, lo que debiese ser regulado 
y menciona otras alternativas, como 
la reutilización de aguas grises.

En segundo término, plantea el 
lugar elegido para instalar una planta 
desaladora.

“Años atrás estábamos tratando de 
protegerlo, habíamos tenido reunio-
nes con la municipalidad, con Medio 
Ambiente y vino mucha gente, porque 
es un lugar muy rico en cuanto a flora, 
fauna y arqueología”, indicó.

Del mismo modo, desde la comu-
nidad Defensores El Panul, recalcan 
que la salmuera generada de estos 
procesos afectan a los ecosistemas, 
perjudicando “toda la vida submarina”.

“Nosotros estamos sujetos a la 

corriente de Humboldt, una de las 
productoras más grandes de alimento. 
Estaríamos dañando un ecosistema 
rico en alimentos para muchos. Hay 
otros trabajos que hacer antes de una 
desaladora, aquí nunca se ha hablado 
de mantener el ciclo del agua, por 
ejemplo. Como comunidades indíge-
nas Diaguitas y Changos estamos en 
contra, porque ya hemos visto que 
donde se instalaron las desaladoras, 
las caletas murieron alrededor y el 
lecho marino terminó muerto, no 
hay nada”, indicó Leticia Antequera.

Diego Guerrero / Coquimbo

@eldia_cl

ALEJANDRA MORALES
INTEGRANTES DE LA COMUNIDAD DIA-
GUITA CAHOIRI, 

“En la parte en la que 
se va a instalar hay 
vestigios diaguita y 
de la cultura Molle. 
Eso está catastrado 
y el SEA en primera 
instancia rechazó el 
proyecto por lo mismo”
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La fiscal regional de 
Valparaíso, Claudia 

Perivancich, solicitó al 
Juzgado de Garantía 

competente una audiencia 
para el sobreseimiento 
definitivo de la causa.

Fiscalía cerró investigación 
de caso Dominga y pidió 
sobreseimiento definitivo

INDAGACIÓN POR CONFLICTO DE INTERESES

Tras casi dos años de investigación 
en el denominado caso Dominga,  tras 
la aparición de los Pandora Papers, 
que divulgaron detalles sobre la venta 
del proyecto, en 2010, por parte de la 
familia del ex presidente Sebastián 
Piñera a la familia Délano.

Según señaló diario La Tercera, la 
fiscal regional de Valparaíso, Claudia 
Perivancich, presentó un escrito al 
7° Juzgado de Garantía de Santiago, 
comunicando el cierre de la investi-
gación sin imputados y solicitando 
una audiencia para discutir el sobre-
seimiento definitivo del caso.

“He solicitado en el referido escrito 
que el tribunal ponga en conocimiento 
de todos los intervinientes la decisión 
de cierre y solicitud de audiencia”, 
escribió la fiscal.

POSIBLES FRAUDES TRIBUTARIOS

La pesquisa del Caso Dominga tenía 
como objetivo esclarecer la posi-
ble comisión de delitos tributarios, 
cohecho y soborno vinculados a la 
transacción de la minera. También 
investigaba un presunto conflicto de 
interés en la operación, protagonizado 

por el expresidente Sebastián Piñera 
durante la transferencia de derechos 
de la familia Piñera Morel a la familia 
de Carlos Alberto Délano, todo esto 
durante el primer mandato del exjefe 

cuya  investigación fue abierta en 
octubre de 2021 de oficio por parte 
del entonces fiscal nacional, Jorge 
Abbott sobre la compraventa de la 
minera. 

El abogado Luis Mariano Rendón 
presentó una querella citando es-
tos antecedentes, y un grupo de 
congresistas activó rápidamente 
una acusación constitucional con-
tra Piñera, que fue rechazada en la 
Cámara Alta.

Sobre el cierre del caso, la defen-
sa de Piñera, representada por el 
abogado Samuel Donoso, consideró 
la decisión ajustada al mérito de 
la investigación, mientras que los 
querellantes, liderados por Rendón, 
evaluarán la posibilidad de solicitar 
la reapertura. La fiscalía se reservó 
comentarios hasta la audiencia ante 
el juzgado.

de Estado.
Es importante recordar que, aunque 

el proceso inicial se centró en deter-
minar este conflicto de interés durante 
la transacción de derechos entre las 
familias Piñera Montes y los Délano 
durante el primer mandato del exjefe 
de Estado, en 2017 ya se había cerrado 
una causa vinculada a un negocio 
similar, conocido como Exalmar. La 
nueva investigación se fundamentó 
en antecedentes “nuevos”, según 
afirmó Marta Herrera, exdirectora 
de la unidad Anticorrupción.

“PANDORA PAPERS”

En octubre de 2021, el caso Dominga 
se desató con la publicación de do-
cumentos de los “Pandora Papers”, 

Equipo El Día   / La Higuera

@eldia_cl 5
de enero de 2024, la fiscalía de 

Valparaíso procedido al cierre de 
la investigación por el denomina-

do caso Dominga.
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Problemas con comerciantes ambulantes 
persiste en Fiesta de Sotaquí

EN COMUNA DE OVALLE

Continúan los problemas por la masiva 
llegada de comerciantes informales 
a la Fiesta Grande del Niño Dios de 
Sotaquí.

Como ya adelantó este sábado El 
Ovallino, el evento religioso y cultural 
se ha visto empañado por una serie 
de complicaciones derivada de la ins-
talación de vendedores provenientes 
de otras partes del país, quienes han 
ocupado lugares no habilitados para 
el comercio, afectando la movilidad 
de residentes y peregrinos.

Desde la Delegación Presidencial 
Provincial de Limarí han asegurado 
el refuerzo de contingente policial y 
monitoreo constante con drones, sin 
embargo, las dificultades persisten y 
la tensión entre vecinos y vendedores 
ambulantes ha escalado.

Tal es el problema que los vecinos 
elaboraron un escrito para poner en 
alerta una serie de situaciones, desde 
amenazas a robos por parte de personas 
ajenas al pueblo. En el comunicado, 
compartido con este medio, indican 
estar “tristes y abandonados” ante 
lo registrado en los 
últimos días y em-
plazan a las auto-
ridades comunales.

“No queremos 
generalizar, pero 
desde el miércoles 
hemos sido invadi-
dos por una horda 
de comerciantes de 
otras partes del país 
los cuales son muy 
agresivos y sin ley. 
Nos han amenazado 
con pegarnos, que-
mar nuestras casas 
y golpearnos solo 
por pedir la salida 
o entrada a nues-
tros hogares. Nos 
hacen tira nuestros 
portones, rompen 
chapas para entrar a 
los sitios y dejar sus 
camiones. Rompen 
nuestros medido-
res para robarnos el 
agua y robarnos luz. Andan armados 
y se drogan de noche, hacen asados 
libremente en la calle, nos defecan y 
orinan las casas”, indican los vecinos.

“La autoridad demuestra que no le 

Los vecinos de Sotaquí sostienen que han sido invadidos por una horda de comerciantes de otras partes del país los cuales son muy agre-
sivos y sin ley. 

CEDIDA

interesa nuestras tradiciones, ni la 
cultura ni mucho menos nuestra fiesta. 
Por eso nos sentimos usados, porque 

después de la fiesta 
la Municipalidad se 
olvida de Sotaquí, 
el pueblo no tiene 
avances en déca-
das”, agregan.

Este  domingo 
continuaron los 
problemas. Decenas 
de puestos comer-
ciales, carpas en las 
veredas bloqueando 
el paso a las casas 
e incluso en las vías 
de evacuación esta-
blecidas, son parte 
del panorama, que 
se complica aún 
más cuando existe 
intento de diálogo, 
elevando la tensión 
en el pueblo.

“Esperamos que 
con esto se asuman 
responsabilidades, lo 
que ocurre es grave, 
no puede ser que el 

pueblo sea sitiado por verdaderas 
mafias. Recurridos a estos medios, 
porque de parte de los funcionarios 
municipales solamente nos dan cal-
mantes. Estamos apenados y frus-

trados, atados de manos”, indicaron 
los vecinos.

LA PROCESIÓN

Otro de los puntos mencionados por 
los vecinos, es la poca visibilidad y 
espacio que hay para la realización 
de la Fiesta de Sotaquí, que este 
2024 celebra sus 150 años.

Consultado, el presidente de la 
Cofradía Niño Dios de Sotaquí, 
Francisco Macuada, se sumó a las 
preocupaciones de los vecinos y 
declaró que “estamos muy tristes, 
porque toda la festividad religiosa 
se ha visto afectada por esto que 
está pasando”.

Para graficar el problema, Macuada 
menciona que “en estos momentos 
los bailes religiosos no tienen espacio 
para poder danzar y nos reportan los 
peregrinos que personas en sillas de 
rueda o con alguna discapacidad no 
pueden ingresar de forma expedita 
al santuario”.

Francisco afirma que todo se com-
plejiza más, pensando en la procesión 
que está fijada para el día de hoy.

“Los comerciantes están ocupando 
las vías públicas, donde se disponen 
las personas a observar la procesión. 
Los bailes religiosos van a ocupar 
la calle y no hay espacio para los 
peregrinos. Estamos muy tristes 

porque se ve afectada la religiosidad 
popular, la piedad y el respeto hacia 
los peregrinos y a los bailes religio-
sos”, agrega.

REPLANTEAR LA FIESTA

Francisco Macuada indica que esta 
situación los ha hecho “replantearnos 
las cosas” respecto a la celebración 
de la Fiesta del Niño Dios de Sotaquí, 
principalmente en cuanto al ámbito 
del comercio.

“Después de la pandemia se decidió 
realizar la fiesta religiosa sin comercio 
y fue un éxito rotundo. Generalmente 
se piensa que en Sotaquí las per-
sonas vienen solo por el comercio, 
pero esa fiesta demostró que no es 
así. En esa oportunidad llegó mucha 
gente al santuario y las personas nos 
comentaban que les gustaba porque 
podrían caminar tranquilamente”, 
sostuvo.

En ese sentido, llamó a replantearse 
“qué fiesta queremos tener en el 
futuro” en conjunto a la comunidad 
y autoridades.

“La Fiesta de Sotaquí podría apro-
vecharse como una instancia turís-
tica, para dar a conocer la comuna 
de Ovalle, pero no se aprovecha, se 
prefiere atender la parte comercial que 
atender la parte cultural, artística y 
religiosa, que es la intención”, finalizó.

Diego Guerrero / Ovalle

@eldia_cl

A las quejas de los 
vecinos del pueblo se 
suma la Cofradía Niño 
Dios de Sotaquí, que 

alerta falta de espacios 
para los bailes religiosos 

y los peregrinos, elevando 
la tensión cuando la 

fiesta se prepara para la 
procesión. La comunidad 

difundió un escrito 
denunciando amenazas 

de los informales y 
emplazando a las 

autoridades.
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SE BUSCA
A “BLANQUITA”

RECOMPENSA $1.000.000

+569 41223436   +569 92502860

Si la ves o la tienes, contacta a Francisca

La esperan en casa

Se perdió en Morrillos la noche del 31 de diciembre, 

tiene Chip, si la tienes llévala a un veterinario para 

que la reconozcan.  La última vez que la vieron, un 

auto la recogió en la carretera.

Equipo El Día / Coquimbo

@eldia_cl

Familias de Villa Nueva Herradura contarán 
con nuevas redes de agua potable

Y ARRANQUES DOMICILIARIOS

Una vez licitada la ejecución de esta iniciativa, 
se contempla iniciar su construcción a comien-
zos de 2024, con un plazo de realización de los 
trabajos de 8 a 10 meses.

CEDIDA

Esto, gracias a la ejecución de un proyecto postulado por 
el municipio de Coquimbo a la Subsecretaría de Desarrollo 

Regional, que destinó recursos para su materialización.
Más de cien familias del sector Villa 

Nueva Herradura de Coquimbo, se verán 
beneficiadas con la construcción de la 
extensión de redes de agua potable, 
así como de uniones y arranques do-
miciliarios de viviendas, gracias a un 
proyecto postulado por el municipio a 
la Subsecretaría de Desarrollo Regional, 
SUBDERE, que aprobó la destinación 
de recursos provenientes del Programa 
de Mejoramiento de Barrios, para la 
ejecución de los trabajos que repre-
sentan un mejoramiento en la calidad 
de vida de los habitantes del lugar.

El proyecto considera la instalación, 
en aspectos concernientes a la red de 
alcantarillado, de más de 900 metros 
lineales de cañería, y 17 cámaras de 
inspección de colector; mientras que, 
en lo relativo a conexiones domiciliarias, 
incluye 116 uniones y conexiones a red 
interior. Una vez licitada la ejecución 
de esta iniciativa, se contempla ini-
ciar su construcción a comienzos de 
2024, con un plazo de realización de 
los trabajos de 8 a 10 meses.

El alcalde de Coquimbo, Ali 
Manouchehri valoró este proyecto, 
ya que, a su juicio implica acceso a 
un derecho básico para los vecinos y 
vecinas “nosotros estamos demasiado 
felices, en primer lugar, por la alegría 
que sienten los vecinos después de 
una lucha de tantos años. El poder 
conseguir el alcantarillado, el agua 
potable, fue un camino muy difícil que 
lo recorrieron sus dirigentes, la señora 
Rita, que lideró todo este proceso, que 
lo recorrieron también los funcionarios 
municipales, que lo recorrieron también 
las autoridades, que sin lugar a dudas 
pusieron un grano de arena realmente 
importante. 

El jefe comunal además agregó “lo 
que se ha vivido hoy día en esta jor-
nada es de alegría inmensa. Después 
de años de esfuerzo, años de trabas 
administrativas, y que hoy día permi-
ten que estos vecinos se vayan a sus 
casas teniendo la alegría de comenzar 
el 2024 lleno de esperanza, lleno de 
sueños, concretados. Así que muy 
pronto levantaremos la licitación para 
poder cumplir con lo que hoy día se ha 
presentado y poder dar solución directa 
a la problemática del agua”

Bernardo Salinas,  Subdere, explicó 
que “bueno, esto es claramente el 
manifiesto de conjugar las volun-
tades y los compromisos tanto del 
señor alcalde como de su cuerpo de 

concejales, su equipo técnico, porque 
son los que elaboraron este proyecto, 
además la voluntad del gobierno de 
decir, traemos justicia territorial y 
justicia territorial se traduce en traer 
derechos y derechos básicos” 

Similar opinión tuvo el senador Daniel 
Núñez, quien dijo que “hoy día justa-
mente traemos esas buenas noticias, 
la Subsecretaría de Desarrollo Regional 
junto con el municipio de Coquimbo 
van a financiar un proyecto que nos 
va a permitir hacer llegar acá el agua 
potable, el alcantarillado y eso es la 
dignidad que cada uno de los chilenos 
y chilenas merece y por supuesto todos 
los coquimbanos y coquimbanas, así 
que estamos muy contentos”

Misma impresión tuvo el concejal 
Nelson Martínez “fue costoso, difícil, 
como bien lo señalaron en las inter-
venciones, hubo el tema de pandemia, 
subieron los valores, el costo del proyec-
to inicial cubría todo el proyecto agua 
potable y alcantarillado, después con 
la alza de precios del 2020, se tuvo 
que hacer esta inteligente jugada, por 
decirlo, que propuso la SUDERE junto 
con los profesionales del municipio de 
dividir los proyectos. Afortunadamente 
el municipio le puso mucha celeridad 
y esto salió y hoy día muy contento 
con este viejo anhelo de la comunidad 
acá de la Villa Nueva La Herradura 
que encabeza la señora Rita, así que 
más que feliz”

Este proyecto viene a regularizar la 
distribución de agua potable a la villa, 
cuyos vecinos, organizados, gestionaron 
la regularización sanitaria del sector, en 
un proceso en el cual contaron con el 
respaldo de la municipalidad porteña.

Rita Espoz presidenta de la junta de 
vecinos, expresó que “nosotros hemos 
sido intermediarios de esto, llevando 
lo que se necesitaba, los documentos, 
pero quienes ejecutaron los proyectos 
y en este mandato de nuestro alcalde 
se solucionó. Nunca pensamos que, de 
marzo a ahora, en términos del año, 
íbamos a tener esta solución. Que 
nos vino a emocionar a nosotros como 
directiva, pero darle la gran sorpresa y 
la alegría para los vecinos”

El vecino Nicolás Rodríguez, manifestó 
que “cómo no voy a estar contento, 
fíjate que estuve más de 30 años, 
partimos el año 2024 muy bien, muy 
contentos, muy felices, les decía yo, 
ahora nos vamos a bañar tranquilos”.
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COLEGIO PARTICULAR 
LOS CARRERA  DE COQUIMBO 

INFORMACIONES  : ABTAO 190
COQUIMBO

INFORMA VACANTES PARA AÑO 
ACADÉMICO 2024

1° BÁSICO: 5 VACANTES 

KINDER: 5 VACANTES

Cáncer cérvico uterino: La región presentaría 
baja cobertura PAP a nivel nacional

LA NECESIDAD DEL AUTOCUIDADO:

Tras la pandemia 
muchas mujeres dejaron 

de realizarse el PAP lo 
que ha traído aparejado 
un aumento del cáncer 

cervicouterino. Lo 
curioso es que hay 
herramientas para 

prevenirlo y tratarlo, sin 
embargo, se requiere 

que las mujeres 
tomen conocimiento y 
tengan conductas de 
autocuidado, según 

explica la ginecóloga y 
oncóloga, Dania Acuña.

El cáncer cerivouterino tiene una 
particularidad, desde que una perso-
na se contagia hasta que el cáncer 
aparece pueden pasar cerca de diez 
años. Lo curioso, si es que se puede 
hablar de curiosidad en esta materia, 
es que en el año 2020 la Revista 
Chilena de Salud Pública publicó un 
artículo que mostraba que el cáncer 
al cuello del útero ocupaba el tercer 
lugar de mayor incidencia de cáncer 
en las mujeres de la región entre los 
años 2006 y 2015, según su tipo.  
Y si bien no se encuentra dentro de 
las tres causas principales de muerte, 
cifras del MINSAL muestran que en el 
2020, el cáncer cervicouterino fue la 
quinta causa de muerte por tumores 
malignos en las mujeres de la región 
de Coquimbo.

No obstante, según evidencia, la 
doctora Dania Acuña, ginecóloga, 
oncóloga y experta en patología vulvo 
vaginal de la Clínica Hera La Serena, 
es que los números revelan que somos 
la peor región en cobertura PAP a nivel 
nacional y las peores, también, en 
cumplimiento GES, “estamos súper 
mal con eso, yo creo que no estamos 
poniendo al día, también como región”, 
explica.

Entre las razones, hay muchas mu-
jeres que debido a la pandemia han 
dejado de tomarse el PAP, según la 

La doctora Dania Acuña, ginecóloga, oncóloga y experta en patología vulvo vaginal, sostiene 
que los números revelan que somos la peor región en cobertura PAP a nivel nacional

CEDIDA

seremia de Salud, y también hay una 
cifra de exámenes que las mujeres por 
tiempo o disponibilidad se toman en el 
sector privado, lo que no quedaría en 
el registro estadístico, según explica 
Acuña. Lo que se suma la tendencia 
a tomarse el PAP pero no ir por los 

resultados, lo que genera un punto 
ciego en esta materia.

Las cifras no son mejores si se 
considera que el 70% de las mujeres 
que presenta cáncer cervicouteri-
no “es porque no se han hecho el 
PAP durante los últimos diez años”, 
aunque la especialista reconoce que 
hay veces que “el PAP al no ser tan 

sensible y tener los controles al día 
aparece igual”.

¿QUÉ ES EL CÁNCER 
CERVICOUTERINO?

Pero qué es el cáncer cervicouterno. 
Según explica la experta, el cáncer 
cervicouterino es un tumor maligno 
del cuello del útero y que también 
puede producir lesiones malignas en 
la vulva y en la vagina. Se produce 
por la infección los genotipos del 
papiloma son cancerígenos, advierte 
la especialista.

¿SE PUEDE PREVENIR?

La ginecóloga y oncóloga explica que 
al hablar de medidas de prevención 
hay que tener en cuenta dos elemen-
tos. El primero, que es probable que 
el 90% de la población mundial se 
infecte. Por esta razón, es importante 
mantener los controles ginecológicos 
al día, además del uso de medidas 
de protección  como profilácticos, 
que si bien protege en un 50%, lo 
que es malo, evita el contagio de 
otras enfermedades que pueden ser 
ambientes propicios para que el virus 
genere lesiones.

Otro factor incidente, es mantener 
el sistema inmune en buenas con-
diciones “y eso tiene que ver con el  

Paola Acevedo / La Serena

@eldia_cl

La Seremi de Salud, Paola Salas, explica que en la región existe pre-
ocupación por trabajar en el cáncer debido a que es la primera causa 
de muerte en al región en los últimos diez años. Eso ha derivado en la 
mesa de trabajo con la participación del tejido social.
“La mesa está decretada por una resolución emanada de la seremi de 
Salud y en que levantamos las necesidades del cáncer y luego, un plan 
de trabajo. En este plan de trabajo están incluidos aspectos como re-
visar qué ocurre con el AUGE, cumplimiento, sistema de derivación de 
los pacientes y aspectos más familiares como qué pasa con personas 
que viajan a otra región para conseguir radioterapia y hemos iniciado 
en esta mesa trabajo completa y holística, con factores sociales, 
económicos, emocionales y espirituales.
En cuanto al cáncer cervicouterino, explica que la mesa está preocu-
pada “producto de la pandemia tuvimos disminución de cobertura 
del Papanicolau, las mujeres dejaron de ir a hacerse el PAP que es 
el examen preventivo, por tanto, aprovechamos de invitar a la ciu-
dadanía a que retomen sus exámenes dado que la cobertura bajó 
sustancialmente y se refleja en indicadores que no son favorables 
para las mujeres”, indicó.

Que las mujeres concurran a tomarse el PAP
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manejo del estrés, hacer ejercicio, 
alimentación saludable”, enumera.

 

¿SE PUEDE ERRADICAR?

Sin embargo, no son las únicas me-
didas. Según explica la ginecóloga, 
desde el año 2015 que el Ministerio 
de Salud ha dispuesto para niñas de 
cuarto y quinto básico la vacuna que 
protege contra el virus, considerando 
que las niñas aún no han iniciado 
la actividad sexual, con la idea de 
erradicar el cáncer cervicouterino en 
algunos años, algo que también se ha 
propuesta la Organización Mundial 
de la Salud (OMS).

“En Australia deben llevar cerca de 
20 años con la vacuna y ya han visto 
la disminución de la incidencia. Pero 
también es una cosa de rebaño (…)
para esto necesitamos el 90% de la 
población objetivo vacunada y noso-
tros acá en la Cuarta Región tenemos 
colegios en que no han logrado el 
90%, entonces eso probablemente 
pasa en otros lugares de Chile”.

El evitar la vacunación podría deberse 
a varios factores, por un a parte la 
renuencia de niños o padres a vacu-
narse, pero también “porque hubo un 
momento de pandemia que hubo niños 
que no fueron al colegio. El llamado 
es a pedir la vacuna (…) porque si no 
lograron su vacunación o completar 
su esquema, pueden pedirlo. En los 

consultorios está disponible para 
ellos”, explica.

¿ES EFICAZ LA VACUNA?

La especialista explica que la eficacia 
de la vacuna es altísima.

“Estoy diciendo sobre el 90%, pe-
ro si estas niñas están vacunadas 
tienen que igual hacerse el PAP y 
los seguimientos, porque la vacuna 
no protege de todos los genotipos”, 
advierte.

Hoy la vacuna proporcionada por 
el Estado protege de cuatro tipos, 
dos de ellos son los que producen el 
70% de los cánceres cervicouterinos.

¿ES EL PAP LA ÚNICA 
HERRAMIENTA DE DETECCIÓN?

Una de las herramientas de detec-
ción del cáncer cervicouterino es el 
PAP, un examen que debe tomarse 
cada 3 años, desde los 25 a los 65 
años. El acceso es por normativa 
GES, “un tema no menor- señala 
la especialista- porque se debe que 
cumplir plazos “y si no se cumplen los 
plazos tienen todo el derecho de ir a 
reclamar a Fonasa y Fonasa le tiene 
que buscar un segundo prestador, 
eso es súper importante porque las 
pacientes no saben eso”, indica

“Pero el PAP, probablemente, en 
algunos años va a hacer un examen 

que va a ir en retirada porque ahora 
tenemos un test de tipificación de 
virus papiloma, que ve el PCR del 
virus del papiloma. Es como la PCR 
COVID, en el fondo era tan seguro el 
examen que cuando tú te hacías la 
PCR COVID era negativo, era como 
ya no tengo COVID, esto funciona 
igual. Y este examen se hace desde 
los 30 años, pero no está todavía 
como normativa ministerial, porque 
es un examen que sigue siendo caro”, 
explica la especialista.

El test del virus del papiloma se 
debería tomar entre los 30 y 65 años, 
pero según explica la experta, “es tan 
bueno, que si el test da negativo, el 
próximo examen del test lo tienes 
que hacer en 5 años más”.

El uso del test pareciera ser, en-
tonces, una buena medida de salud 
pública por el ahorro que conlleva.

“Un ahorro y también porque se 
puede ver como un tema país. Si te 
haces el test de virus papiloma que 
se toma igual que el PAP y te da 
negativo, el próximo examen se lo 
tienen que hacer en 5 años, entonces 
la adherencia y la cantidad de pacien-
tes testeados será mayor. Primero, 
porque usa menos el consultorio 
porque tienes que ir cada 5 años; 
segundo, porque es mucho mejor 
la sensibilidad que el Papanicolau 
que es del 60%, que si bien ha sido 
una súper buena estrategia en el 

tiempo y ha salvado muchas vidas, la 
tecnología molecular en la PCR está 
totalmente preparado para desplazar 
el PAP”, explica.

LA IMPORTANCIA DEL AUTOCUIDA-
DO Y POLÍTICAS PÚBLICAS

El cáncer cevicouterino es un proce-
so lento, “de hecho, en los estudios 
dicen que son 10 años. Esto te da 
muchas oportunidades, desde una 
pesquisa precoz de ese tumor para 
que uno en el fondo pueda tener un 
tratamiento curativo. 

“Entonces es súper importante por 
esto el diagnóstico precoz, primero 
para encontrar las lesiones de pre-
cáncer y que las mujeres no lleguen 
al cáncer. Y lo otro de ir a hacerse 
los controles, que te miren el cuello 
del útero, preguntar cuando, por 
ejemplo, si hay sangrado, flujo vaginal 
persistente, dolor pélvico crónico. 
Son cosas que pueden salvar tu vida 
finalmente”, indica.

Para la doctora que hoy exista gente 
que muera producto de este cáncer 
responde a muchas variables, pero 
una de ellas es que como equipos de 
salud se ha sido distante y no se ha 
logrado educar a la mujer sobre los 
cuidados de salud. Lo otro, “es que 
tenemos una deuda gigante con la 
educación sexual integral que se debe 
realizar en los colegios”, advierte.
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IMPORTANTE INSTITUCIÓN DE SALUD

NECESITA CONTRATAR

PARA TRABAJAR EN SISTEMA DE TURNO 7X7

REQUISITOS:
Título Técnico en Enfermería nivel superior.
Licencia A2 Vigente.

Enviar sus antecedentes, indicando 
pretensiones de sueldo, a:

r.seleccionp1@gmail.com

PARAMÉDICOS CONDUCTORES

ARRIENDO DE INMUEBLE
SERVICIO DE REGISTRO CIVIL E IDENTIFICACION 

REGION DE COQUIMBO
La Directora Regional(S) del Servicio de Registro Civil e Identi-
ficación de la Región de Coquimbo, requiere contratar arriendo 
de inmueble para la Dirección Regional en la ciudad de La 
Serena con las siguientes características; 

NORTE:   Hasta calle Diego de Almagro
SUR  :       Hasta calle Cuatro Esquinas.
ESTE   :    Hasta calle Cisternas
OESTE:    Hasta calle Pedro Pablo Muñoz o el Santo incluyendo  
                      toda la Avenida Francisco de Aguirre hasta el Faro. 

REQUISITOS: 
   Que posea a lo menos 500 Metros cuadrados construidos
   Que posea espacio para sala de reuniones
   Que posea acceso Universal.
   Mínimo 4 estacionamiento

Las ofertas deben ser enviadas a los siguientes correos 
señalando además el canon de Arriendo mensual, 
djacob@srcei.cl; folmos@srcei.cl; aherrera@srcei.cl.
No serán consideradas aquellas ofertas que no cumplan los 
requisitos señalados precedentemente

COLEGIO CATÓLICO
Requiere para el año 2024 los siguientes cargos:

Coordinador (a) de Enseñanza media, 44 horas.
Orientador (a), 30 horas.
Educadora de Párvulo (reemplazo).
Profesor (a) de Enseñanza Básica de Religión (reemplazo).
Encargado (a) de Pastoral, 38 horas. 

Los interesados (as) deben enviar curriculum vitae a
postulaciones.colegios2018@gmail.com

hasta el 10 de enero 2024.

Minería: Se proyecta una inversión de  
US$8,189 MM para los próximos diez años

SEGÚN INFORME EMITIDO POR COCHILCO

La cifra estimativa considera tanto proyectos aprobados como aquellos que aún no han 
sido presentados para calificación ambiental. La mayor parte corresponde a proyectos 
de cobre. La seremi del ramo, Constanza Espinosa, señaló que se está trabajando para 
agilizar la tramitación de estos proyectos en un área clave para el desarrollo regional.A fines del 2023, Cochilco (Comisión 

Chilena de Cobre) elaboró su informe 
anual sobre la inversión en Minería 
Chilena, en que se da cuenta de la car-
tera de proyectos para el 2023-2032, 
basado en antecedentes públicos.

En lo que respecta a la región de 
Coquimbo, el informe revela que  para 
el período comprendido entre el 2023 
y 2032 se proyecta una inversión 
de  US$8.189 MM, de los cuales 
US$5.301 MM corresponden a seis 
proyectos de cobre y uno de hierro 
por US$ 2.888 MM US$.

En cuanto a los proyectos de co-
bre, Cochilco consigna para el 2023 
los proyectos de Infraestructura 
Complementaria de Minera Los 
Pelambres, un proyecto de expansión  
que considera una capacidad de pro-
ducción de 60.000 toneladas al año 
con una inversión de 2.300 MM US$, 
además de la Continuidad Operacional 
de Teck CDA, un proyecto de reposi-
ción con una capacidad similar a la 
anterior en cuanto a producción, pero 
con una inversión de US$100 MM .

En el mismo ámbito, el informe con-
signa como para el 2026 el Proyecto de 
Adaptación Operacional de Minera Los 

En cuanto a los proyectos de cobre, Cochilco consigna para el 2023 los proyectos de Infraestructura Complementaria de Minera Los Pelam-
bres,.

EL DÍA

Pelambres, un proyecto de expansión 
que prevé una producción de 40 mil 
toneladas anuales y US$1000 MM; 
así como también el Proyecto Minero 
Arqueros de la Compañía Minera 
Arqueros, un proyecto nuevo que 
considera una producción de 16.000 

toneladas al año y una inversión de 
US$200 MM.

En tanto, para el año 2028 consigna 
al Proyecto El Espino de Pucobre, 
proyecto nuevo que considera la pro-
ducción anual de 35 mil toneladas y 
una inversión de 490 MMUS$, para 
cerrar la inversión del período con-
templado en el informe, del Proyecto 
de expansión de la vida útil FASE 1 de 
Minera Los Pelambres, un proyecto 
considerado como de reposición que 
proyecta una producción anual de 
100.000 toneladas y una inversión 

Equipo El Día / La Serena
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 UF 07.01.24: $ 36.839,07 DÓLAR COMPRADOR: $ $892,22 DÓLAR VENDEDOR: $ $892,65 IPC NOVIEMBRE: +0,7% IPSA: -0,47%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
viernes en 6.047,64 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,44% y cerró en 
30.715,23 puntos. 
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Tiempo de avanzar

Presidente de la Cámara de Diputadas y Diputados.
Ricardo Cifuentes Lillo

No hay tiempo político y se acaba el tiempo social. Tras dos decepcionan-
tes procesos constitucionales fallidos, nos enfrentamos hoy a una dura 
realidad. No hemos sido capaces de avanzar en la solución de problemas 
que preocupan profundamente a los chilenos. Los procesos constituciona-
les intentaron, desde veredas opuestas, dar punto final a los grandes 
debates políticos. Durante cuatro años la reforma a las pensiones, a la 
Isapres, el modelo educacional, el uso del agua y hasta las políticas de 
seguridad pública se intentaron resolver, desde el punto de vista de la 
discusión política, en el texto constitucional, sacar el debate del congreso, 
ambos intentos fallaron por maximalistas.

He planteado que el tiempo político es acotado porque ingresamos en años 
electorales, tiempos en que las fuerzas políticas intentan mostrar sus 
diferencias a los electores. Esto no es malo, es parte del juego democrático, 
pero dificulta los consensos.

Por ello, he propuesto como presidente de la Cámara de Diputados, ser 
prácticos, ser eficientes. Algunas señales son positivas en este aspecto. 
Esta semana se rechazó la quinta acusación constitucional contra ministros 
del presidente Boric, lo que despejó rápidamente un tema siempre 
complicado para la búsqueda de acuerdos políticos. La reforma previsional, 
tras años de tramitación y con suma urgencia, recibió una propuesta, 
liderada por Alberto Undurraga, que puede significar conseguir los votos 
para avanzar en el uso del 6% adicional, aportados por los empresarios. Un 
3% para las cuentas individuales y un 3% para solidaridad, elemento 
fundamental de un sistema de seguridad social. Espero que el gobierno 
entienda que se abre un puerta.

En términos de recaudación fiscal, he planteado que no hay votos para una 
reforma profunda que incluya nuevos impuestos. Lo que hay es la 
posibilidad de terminar con decenas de resquicios legales que permiten 
eludir miles de millones de dólares en impuestos. Esto, junto a mayores 
equipos de fiscalización, podrían ayudar a reducir los  niveles de elusión 
impositiva y generar recursos para afrontar los déficit sociales que el 
Estado viene asumiendo con deuda fiscal desde hace una década.

En materia de seguridad hemos avanzado, aprobando 22 de 31 proyectos  
durante el actual gobierno, pero quedan temas relevantes que resolver. 
Una nueva institucionalidad responsable del diseño de la seguridad en 
nuestro país, generar inteligencia policial de alto nivel, la defensoría de la 
víctimas que permita que la ciudadanía no se sienta sola al afrontar un 
hecho delictual. Son temas relevantes, porque la delincuencia más dura, 
aquella responsable de atroces crímenes y de inseguridad en muchos 
barrios del país, tiene que ver con crimen organizado y para ello necesita-
mos con urgencia una respuesta del Estado más rápida, más moderna y 
más efectiva, porque no pasa por tener sólo más carabineros, tiene que ver 
con la investigación financiera, con mayor coordinación territorial nacional 
e internacional, con personal especializado.

La Ley corta de Isapres, debe ser capaz de avanzar en una solución 
sistémica. Las Isapres deben asumir su responsabilidad y sobre todo, las 
personas deben recibir la atención adecuada y oportuna que están 
pagando y que es su derecho. La reforma a la salud debe centrase en las 
personas. Tener mejores y modernos hospitales, consultorios, mejores y 
más capacitados profesionales y también, terminar con las listas de espera.

Debemos ser capaces de discutir y aprobar una Ley de Pesca que permita 
un justo equilibrio entre los sectores pesqueros industriales y artesanales, 
que resguarde los recursos naturales apoyados y que sea ante todo una 
discusión transparente, de cara a la ciudadanía. Tenemos la posibilidad y la 
responsabilidad de dar certezas a un sector relevante de la economía, de la 
cultura y del medioambiente del país.

La falta de agua es otro tema muy relevante. No lo quiero dejar pasar entre 
los desafíos, porque, más allá de la propiedad del agua, el estado debe 
centrar su preocupación en su buen uso y sobre todo, en asegurar agua 
potable para cada uno de los chilenos en el territorio. En los próximos 
meses, seguramente será un tema relevante en la agenda pública.

Los tiempos políticos son acotados, pero los tiempos sociales son aún más 
complejos. Cada uno de estos proyectos de ley afectan la vida de millones 
de chilenos que están esperando respuestas hace mucho tiempo. La hora 
de las soluciones maximalista se acabó, la ciudadanía las rechazó. Es hora 
de aplicar sentido común y eficiencia para avanzar en medio de tiempos 
políticos cortos en soluciones reales a los problemas reales de los chilenos.

de 1.077 MM US$.
En cuanto a hierro, el informe 

contempla el proyecto minero 
Dominga.

Cabe señalar que el informe 
incorpora tanto a los proyectos 
que ya cuentan con su Resolución 
de Calificación Ambiental (RCA) 
aprobada y su puesta en mar-
cha está prevista para el período 
2023-2032; aquellos proyectos 
considerados como probables, 
es decir, que no han comenzado 
su ejecución y cuentan con RCA 
aprobada y están en fase de de-
cisión de inversión o búsqueda de 
financiamiento; posibles, es decir, 
proyectos que se encuentran en 
fase factibilidad, prefactibilidad 
o suspendidos; y, finalmente, 
potenciales, es decir, proyec-
tos en fase de prefactibilidad 
o con factibilidad suspendida o 
proyectos en fase de factibili-
dad con un Estudio de Impacto 
Ambiental o una Declaración de 
Impacto Ambiental en trámite o 
que no han sido presentados o 
no se presentarán en el período 
estipulado.

LOS PROYECTOS QUE 
SE VIENEN Y SUS PERMISOS

Consultada la seremi de Minería, 
Constanza Espinosa, señala que 
se han creado mesas de trabajo 
exclusivas para potenciar esta 
actividad económica y sobre todo 
en la Región de Coquimbo que 
somos una región minera por 
excelencia.  

“Hemos estado haciendo se-
guimiento a los proyectos mine-
ros y tenemos varios. El Espino 
de Pucobre, Arqueros, Battery 
Mineral Resources,  y proyec-
tos de Minera Pelambres, entre 
ellos el Proyecto de Adaptación 
Operacional (PAO), que viene en 
camino y el de Extensión de Vida 
Útil (EVU)”, señaló la autoridad. 

En cuanto a la tramitación de 
ellos, la autoridad indicó que se 
está avanzando la Tramitación 
integral de Permisos Sectoriales, 
modificación al actual sistema 
“que busca dar más certeza a 
los inversionistas y disminuir los 
tiempos de tramitación de los 
permisos que es muy importan-
te para potenciar la inversión”, 
explicó.

La autoridad indicó que el caso 
de Minera Los Pelambres con sus 
dos proyectos y Battery Mineral 
Resources van con todos los per-
misos al día, de acuerdo con los 
tiempos, no hay nada pendiente 
en esa materia.

En cuanto a Arqueros, “ellos 
tenían la responsabilidad de res-
ponder a las observaciones que se 
les hizo dentro del plazo legal y a 
distintos permisos que necesita-
ban, sobre todo respecto a agua 
potable y alcantarillado. Se le 
hicieron algunas observaciones, 
ya que no estaban de acuerdo con 
la RCA que se había aprobado en 
la comisión N°12 del año 2022, 
pero están a la espera de las ob-
servaciones y una vez que lleguen 
vamos a dar toda la celeridad, 
considerando la importancia para 
la reactivación económica y la 
creación de empleos”, explicó la 
autoridad.

Para la seremi de Minería, 
“Arqueros significa un impacto 
positivo para el Valle de Elqui. Hay 
el compromiso que un 30% de las 

personas que van a trabajar en el 
proyecto serán de la zona. Y que 
los cargos de alta dirección sean 
un 50% para hombres y un 50% 
para mujeres, con diversidad en 
equipos de trabajo y se esperan 
alrededor de 600 empleos direc-
tos”, indicó.

En cuanto al Espino, “estamos 
trabajando en ello. Entendemos 
la urgencia de que salgan los 
permisos pronto y le hemos dado 
la celeridad que corresponde. Se 
está trabajando con CONAF para 
sacar los permisos que quedan 
pendientes y en lo que nos hemos 
abocado esta semana para hacerlo 
lo más rápido posible”, indicó la 
autoridad.

PROYECTOS DEL 2023

Respecto a los proyectos que 
aparecen como proyectados para 
el 2023, la autoridad indicó que en 
el caso de Pelambres el Proyecto 
de Adaptación Operacional este 
ya fue votado en septiembre por 
la comisión; mientras que en 
TECK todos los permisos están 
presentados, el reciente retiro 
del relave Whittle era parte de 
sus compromisos voluntarios 
de la RCA para su continuidad 
operacional y ya está listo para 
funcionar.

BMR

Si bien el proyecto de Battery 
Mineral Resources no se encuentra 
dentro de la cartera de Cochilco, 
la autoridad explica que puede 
ser porque es un proyecto de 
menor envergadura, comparado 
con Pelambres, por ejemplo.

Según se ha detallado en prensa, 
el proyecto se ubicará en la co-
muna de Punitaqui, considera la 
extracción subterránea de cobre 
y considera una inversión de US 
$12,5 millones.

8
mil millones de dólares será 
la inversión en minería en la 

zona, durante 2023-2032.

FELICITACIONES

  DIRECCIÓN

La Dirección del Colegio manifiesta su alegría, orgullo y satisfacción por 
los resultados sobresalientes obtenidos por la Generación 2023 en la 
Prueba PAES  y destaca, en forma especial, a los alumnos, Gabriel 
Cifuentes Barraza y Martín Rojas Berenguela, que obtuvieron puntaje 
nacional en matemática.

Lo anterior representa el trabajo mancomunado y serio de alumnos, 
apoderados, profesores, equipo directivo y de apoyo, destacando,               
especialmente, el trabajo realizado por los profesores de las asignaturas 
que fueron medidas.

Reciban todos ustedes nuestras felicitaciones por tan importante logro y 
nuestra gratitud  por el esfuerzo desplegado para alcanzarlo.
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Somos una comunidad escolar trabajando para formar 
buenas personas, responsables y comprometidos con 
los valores cristianos.

w w w . c o l e g i o s s a n t o t o m a s . c l

Encargada de comunicaciones 20 hrs.

Colegio Santo Tomás La Serena, busca profesionales de la 
educación con ganas de impactar positivamente con su gestión 
en la formación de la comunidad escolar del colegio:

Escríbenos a: 
colegiossantotomas@santotomas.cl 
En el asunto indicar: cargo y ciudad del colegio de interés

Equipo El Día / La Serena
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Invitan a Datatón FACH 2024
 BUSCA APROVECHAR DATOS ABIERTOS E IMÁGENES SATELITALESEl certamen dirigido 

a estudiantes, 
investigadores y 
profesionales de 

la informática y la 
teledetección, busca 

desarrollar soluciones 
basadas en la inteligencia 

artificial y la ciencia 
de datos, para resolver 

desafíos del cambio 
climático en el territorio 

chileno, como son: 
“Incendios en Valparaíso”, 

“Escasez hídrica en 
Petorca” y “Retroceso del 
Glaciar Grey en Torres del 

Paine”. 

Data Observatory (DO) y Fuerza 
Aérea de Chile a través de su Servicio 
Aerofotogramétrico (SAF), abren las 
postulaciones a un nuevo desafío 
para los amantes de la ciencia de 
datos aplicada, y la participación en 
“DO-Safíos: Datatón FACH 2024”, 
que busca aprovechar datos abiertos 
e imágenes satelitales para desarrollar 
soluciones de data science que atien-
dan problemas derivados el Cambio 
Climático en Chile. Las inscripciones 
son gratuitas y estarán abiertas desde 
el 3 de enero hasta el 3 de marzo en 
dosafios.cl, mientras que el certamen 
se realizará la primera semana de abril 
de 2024, promoviendo la participación 
de representantes regionales.

Como todo desafío de programación 
de este tipo, el objetivo es desplegar 
el talento humano chileno, las pla-
taformas tecnológicas dispuestas, 
imágenes satelitales y datos abiertos, 
para crear innovadoras soluciones que 
atiendan desafíos como “Incendios 

en Valparaíso”, “Escasez hídrica en 
Petorca” y “Retroceso del Glaciar 
Grey en Torres del Paine”.

SAF participará del certamen no 
sólo con imágenes satelitales de alta 
definición de los territorios catastra-
dos, sino también con expertos como 
jurados y tutores, quienes apoyarán 
en terreno a los participantes en 
abril. Asimismo, Data Observatory 
compartirá su plataforma escalable 
de “Data Cube Chile” -plataforma 
del DO junto a la agencia de inves-
tigación australiana CSIRO Chile y 
Universidad Adolfo Ibáñez-, para que 
los competidores trabajen con datos 
e imágenes analizados, procesados 
y puestos a disposición de manera 
sencilla, amigable y ágil.

Paula Díaz, directora ejecutiva de 
Data Observatory, destacó: “Los datos 
sólo cobran valor en la medida que 
mejoran la calidad de nuestras vidas 
y contribuyen a un futuro sostenible. 
Este tipo de retos tecnológicos permite 
a los y las estudiantes y profesionales 
de la informática, poner a prueba su 

conocimiento y creatividad en tiempo 
récord, y contribuir con soluciones 
útiles y viables para nuestro territorio”.

Claudio Agüero, Comandante de 
Grupo (A), director del Servicio 
Aerofotogramétrico indicó: “El siglo 
XXI nos plantea importantes desafíos a 
nivel planetario y los fenómenos como 
el cambio climático y el aumento en 
la recurrencia de los desastres natu-
rales deben ser abordados desde una 
perspectiva innovadora y colaborativa, 
siendo la ciencia, el desarrollo y la 
innovación, los ejes que determinan 
el camino a seguir para contribuir al 
mejoramiento de las condiciones de 
vida de la población y de esta for-
ma convivir de manera sustentable 
en nuestro país. Las herramientas 
como los Sistemas de Información 
Geográfica, los servicios tecnológicos 
de procesamiento de datos en la nube 
y el desarrollo de algoritmos, permiten 
brindar soluciones cada vez más efec-
tivas a problemas medioambientales 
y sociales complejos, estas significan 
una metodología veraz para determi-

nar el impacto producido, monitorear 
avances y posteriormente aprender 
de lo sucedido para generar nuevas 
políticas de prevención, resiliencia y 
reorganización territorial. Asimismo, 
los datos geoespaciales cumplen 
un rol fundamental, representan el 
principal insumo para contribuir en 
la toma de decisiones informadas, 
desde una perspectiva holística y 
colaborativa, se están orientado los 
esfuerzos, a la prevención y generación 
de medidas de mitigación, dejando 
atrás los enfoques reactivos ante las 
emergencias relacionadas al cambio 
climático y catástrofes de origen 
natural o antrópicos”.

DO-Safíos Datatón FACH está dirigido 
a personas naturales, investigadores, 
profesores, estudiantes de pre y post-
grado, y usuarios con conocimientos 
de informática y teledetección, bajo 
la modalidad de participación grupal 
(con un tope de 6 integrantes). Las 
inscripciones son totalmente gratuitas.

Postulaciones y detalles del certamen 
en www.dosafios.cl

Las postulaciones estarán abiertas desde el 3 de enero hasta el 3 de marzo, y son gratuitas. CEDIDA
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Las imágenes y textos contenidos en este aviso fueron elaborados con fines ilustrativos y no 
constituyen una representación exacta de la realidad. Lo anterior de acuerdo a la ley 19.472

El alcalde Rafael Vera Castillo junto a la Dirección de 
Seguridad Pública, se reunieron con el teniente coronel de 

Carabineros Francisco Aravena, a cargo del contingente de la 
región de Coquimbo.

Municipio de Vicuña y Carabineros Coquimbo 
coordinan trabajos para la temporada estival

EJECUTAR MEDIDAS PREVENTIVAS EN LA COMUNA

Comienza la temporada estival en 
Vicuña y con ello se llevarán a cabo 
diversos eventos y panoramas que 
atraen gran afluencia de público. 
Tanto habitantes como visitantes se 
preparan para participar de la Feria del 
Libro, el tradicional Carnaval Elquino 
o el Corso de las Flores, que vuelve 
a las calles céntricas de la comuna 
este 2024.

En este contexto es que el alcalde 
Rafael Vera Castillo, junto a la Dirección 
de Seguridad Pública del municipio, 
se reunieron con el teniente coronel 
de Carabineros Francisco Aravena, a 
cargo del contingente de la región de 
Coquimbo, instancia en que realizaron 
un levantamiento de información, 
analizando cifras y sucesos ocurridos 

en la comuna.
Lo anterior, con el propósito de pro-

yectar un trabajo colaborativo durante 
las próximas semanas, para ejecutar 
diversas acciones y medidas preven-
tivas, aumentando así la sensación 
de seguridad en la población.

Así lo consigno el coronel Francisco 
Aravena, prefecto de Coquimbo “se 
revisaron datos de hechos y sobre 
esos datos se han dispuesto aplicar 
estrategias de prevención y seguridad 
para la gente. Se van a implementar 
servicios adicionales a los que oferta 
la 5ta comisaría de Vicuña, colabo-
rando con la prefectura de Coquimbo, 
el apoyo de especialidades como la 

entendemos la falencia, la debilidad 
de recursos humanos que tiene la 
institución y que eso le hace difícil, 
no bajamos la bandera, creemos que 
podemos enfrentar con mayor cantidad 
de personal y lo hemos reiterado en 
esta solicitud, pero valoramos que 
conozcan nuestra realidad, lo que 
estamos viviendo, no quiero decir que 
los desconociera porque acá hay un 
trabajo de la institución importante 
en términos de estadísticas y todo 
lo que está ocurriendo”, finalizó el 
jefe edilicio.

búsqueda de personas y vehículos 
y OS7, permitiendo entregar mayor 
seguridad y mejorar algunos controles 
de identidad a personas que están 
cometiendo infracciones en la vía 
pública”.

Por su parte, el alcalde de Vicuña 
Rafael Vera Castillo, valoró el apoyo 
otorgado a la comuna y señaló que 
el municipio continuará gestionando 
ayuda en materias de seguridad “hici-
mos un llamado y estamos contentos 
porque entendemos que las soluciones 
no llegarán hoy ni mañana y lo que 
nos han dicho es que se van a generar 
servicios desde Serena que van a 
colaborar con el personal de acá (…) 
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carabineros menos dice tener el 

alcalde Rafael Vera en su comuna 
para esta temporada estival.
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Caso de intoxicación masiva por salmonella 
alerta a crianceros y autoridades 

LA SITUACIÓN OCURRIÓ EN LAS COMUNAS DE SANTIAGO Y LLAY-LLAY

Por lo menos 30 personas se intoxicaron por consumir 
queso de cabra esta semana. Teniendo en cuenta que 
en la región este producto es altamente producido y 
comercializado, los hechos instaron a la precaución.

Esta semana se registró una masiva 
intoxicación en las comunas de Santiago 
y Llay-Llay debido la consunción de 
queso de cabra. En específico, al menos 
30 personas presentaron problemas 
gastrointestinales derivados de brotes 
de Salmonella tras comer este queso, lo 
cual generó una alerta en el Ministerio 
de Salud.

En este sentido, tras haberse hecho las 
indagaciones, se ha logrado pesquisar 
que tanto los casos de intoxicación 
presentados en Lay-Llay como los de 
Santiago están asociados a un mismo 
vendedor en particular que distribuía en 
ciertos locales de las ciudades aludidas.

Teniendo en cuenta que la Región 
de Coquimbo se caracteriza por su 
actividad caprina y su producción de 
queso de cabra, este es un caso que 
llama a la atención por parte de todos los 
actores involucrados en la elaboración 
y transacción de estos productos, ya 
sean crianceros, instituciones de salud 
o los mismos compradores.

Al respecto, Héctor Báez, presidente 
de la Asociación de Crianceros de 
Choapa, lamentó que se presentara 
esta situación. “Yo espero que no nos 
afecte a nosotros. Hemos ido avanzando 
mucho en lo que es la elaboración del 
queso de cabra artesanal, de hecho, 
yo creo que hace más de 20 años que 
no ha habido una intoxicación acá en 
la región, por lo tanto, creo que acá no 
debería de afectar nuestra producción 
de queso”, declaró.

El dirigente desea que continúen 
las diligencias y se tomen medidas 
en respuesta a este acontecimiento, 
señalando que “espero que se hagan 
los protocolos que se tienen que hacer 
para que esa persona que produce 
queso mejore esa situación, que se 
hagan los análisis correspondientes 

La Región de Co-
quimbo se ca-
racteriza por su 
actividad capri-
na y su produc-
ción de queso de 
cabra. EL OVALLINO

para saber qué es lo que ocurrió con 
el queso con el que se intoxicó esa 
gran cantidad de personas, porque 
son muchas personas”.

REQUISITOS PARA 
PRODUCTORES DE QUESO

Por parte de la Secretaría Regional 
Ministerial de Salud en la Región de 
Coquimbo, expresaron las exigencias 
necesarias para producir queso de 
acuerdo a la normativa sanitaria, en 
función de prevenir infecciones por 
Salmonella y otros malestares que 
afecten al sistema digestivo.

De esta manera, Paola Salas, seremi 
de Salud de la Región de Coquimbo, 
declaró que “de acuerdo a lo estable-
cido en el Reglamento Sanitario de los 
Alimentos D.S. 977/96 del Minsal, 
los establecimientos de alimentos 
elaboradores de productos lácteos 

deben contar con una Resolución de 
Autorización Sanitaria, que acredita que 
cumplen con los requisitos sanitarios 
para su instalación y funcionamiento. 
Por lo tanto, se hace un llamado a la 
población a comprar productos solo 
en lugares autorizados, tanto elabo-
radores como de expendio”.

La seremi puntualizó que hay una 
serie de requisitos que se solicitan 
para cumplir con la normativa sani-
taria. Entre ellos, está la necesidad de 
que los establecimientos productores 
cuenten con agua potable y alcan-
tarillado, contar con unidades de frío 
para conservar alimentos y materias 
primas, los equipos, utensilios y demás 
instalaciones deben mantenerse en 
buen estado, todo el personal que 
manipule alimentos debe tener una 
instrucción adecuada y continua en 
manipulación higiénica de los mismos 
y se deben usar materias primas e 

ingredientes autorizados, entre otros 
requerimientos.

PAOLA SALAS
SEREMI DE SALUD 
DE LA REGIÓN DE COQUIMBO

Los establecimientos 
de alimentos 
elaboradores de 
productos lácteos 
deben contar con 
una Resolución de 
Autorización Sanitaria, 
que acredita que 
cumplen con los 
requisitos sanitarios 
para su instalación y 
funcionamiento”

Diego Jiménez / Ovalle

@eldia_orosales
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Con masiva concurrencia 
se desarrolló concierto en La Serena

EN PLENA AVENIDA FRANCISCO DE AGUIRRE

Iniciativa estuvo marcada no sólo por la participación 
ciudadana, sino también por la utilización del bandejón 

central de la avenida Francisco de Aguirre, para 
recital de la Orquesta Sinfónica Juvenil de la Región de 

Coquimbo.

“Muy bueno”, “Ojalá se siga re-
pitiendo”. “Cuando realizan este 
tipo de actividades la gente viene”, 
fueron algunas frases de los veci-
nos, vecinas y turistas que llega-
ron hasta el bandejón central de la 
avenida Francisco de Aguirre, en La 
Serena, para presenciar el Concierto 
Construyendo Futuro.

“Se agradece este tipo de iniciativas 
porque en La Serena faltan espacios 
públicos y democratizar la cultura”, 
dijo Paulina Vargas, otra asistente 
al concierto.

En tanto, Juan Torres, señaló que 
“es fabuloso ver este tipo de activi-
dades, porque reúne a toda la familia 
en lugares tan bonitos como éste, 
ojalá sea hagan más seguido”.

El Concierto Construyendo Futuro, 
fue desarrollado por el Ministerio de 
las Culturas, las Artes y el Patrimonio, 
en colaboración con la Fundación de 
Orquestas Juveniles e Infantiles, FOJI.

Este evento fue la primera acti-
vidad artística del 2024, realizada 
en el marco del Programa Nacional 
de Recuperación de Espacios 
Públicos Urbanos, impulsado por la 
Subsecretaría de Desarrollo Regional 
y Administrativo, en conjunto con la 
Delegación Presidencial Regional de 
Coquimbo. 

Construyendo Futuro, se realizó 
en la intersección de las avenidas 
Francisco de Aguirre y Balmaceda, en 
medio de uno de los siete polígonos 
priorizados por el presidente Gabriel 
Boric Font, a lo largo del país, para 
mejorar las condiciones urbanas y 
recuperar el normal funcionamiento 
de espacios públicos de alta valora-
ción social, afectados o dañados en 
su uso habitual como consecuencia 
del estallido social y pandemia.

Tal como lo destacó el Delegado 
Presidencial Regional, Galo Luna 
Penna. “Son más de 7.000 millones 
los que se van a invertir para poder 
restaurar las esculturas, para poder 
restaurar las fachadas de los edificios 
patrimoniales que tenemos en este 
eje tan importante, que es un eje 
cultural, patrimonial, un atractivo 
turístico de la comuna y la región. 
Pero sobre todo destacar lo que 
estamos haciendo hoy, porque esta 
preocupación que tiene el presiden-
te Gabriel Boric por recuperar los 

El Concierto Construyendo Futuro, fue desarrollado por el Ministerio de las Culturas, las Artes y el Patrimonio, en colaboración con la Fundación 
de Orquestas Juveniles e Infantiles, FOJI.

CEDIDA

espacios en siete centros cívicos 
del país, uno de ellos La Serena, 
responde también a poder entregar 
cultura, deporte, disfrutar y que la 
familia pueda volver a ocupar estos 
espacios”, destacó Luna.

El seremi de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio, Cedric Steinlen 
Cuevas, destacó que este tipo de 
iniciativas no sólo son una expe-
riencia única para vecinos y vecinas, 
sino también permiten incorporar la 
música a lugares significativos para 
la ciudadanía, como lo es el Portal de 
Mármol, punto de entrada al Museo 
al Aire Libre de La Serena.

“Es importante para nuestras ciu-
dades, en especial para La Serena, 
con la restauración del Museo del 
Aire Libre, de las 36 esculturas, el 
Portal de Mármol, además de las 
fachadas, pero también es importante 
poder recuperarlo con la cultura y qué 

mejor que hacerlo con las orquestas 
juveniles e infantiles de la región 
de Coquimbo, que se enmarcan 
en el contexto de la Fundación de 
Orquestas Juveniles e Infantiles”, 
explicó Steinlen.

“Así que como ministerio estamos 
felices porque sin lugar a dudas se 
cumple el objetivo de recuperar los 
espacios públicos con la cultura”, 

agregó el seremi.
José Urquieta Varela, coordinador 

de la Orquesta Sinfónica Juvenil de 
la Región de Coquimbo, dependien-
te de la Fundación de Orquestas 
Juveniles e Infantiles de Chile, ex-
presó que este tipo de iniciativas 
son “súper importantes y relevantes 
para la comunidad, como también 
para nosotros que hacemos esta 
actividad, en que no tenemos la 
oportunidad de poder mostrarla 
a nuestra comunidad, a nuestros 
vecinos de la ciudad”.

Urquieta agregó que este concierto 
“es relevante e importante para poder 
visibilizar el trabajo que nosotros 
hacemos con estos chicos y tam-
bién para que la gente, el público, 
tenga la ocasión y la oportunidad de 
escuchar este trabajo, esta música”.

La intención del Gobierno es, con 
una inversión de $20.800 millones 
destinados para los siete polígonos, 
recuperar espacios públicos desde el 
punto de vista de la infraestructura, 
pero también desde la presencia ciu-
dadana, social, cultural y deportiva. Se 
cuenta con la asistencia técnica de 
Subsecretaría de Desarrollo Regional 
y Administrativo, que complementa 
la experiencia de los ministerios de 
Vivienda, Obras Públicas, Culturas, 
Deporte y Economía.

Equipo El Día / La Serena

@eldia_cl
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mi millones invertirán para poder 

restaurar las esculturas de la 
Avenida Feancisco de Aguirre.
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CORREDORES DE 
PROPIEDADES

INVERSIONES SAN JAVIER 
LTDA. O’HIGGINS 443 LOCAL 1,         

ED.FLORENCIA, LA SERENA                                                                    
(56) 512221572-512228574 

WWW.SANJAVIER                              
PROPIEDADES.CL                                      

INVERSIONES.SANJAVIER@
GMAIL.COM

ARRIENDOS OFICINAS 

O’Higgins Nº445, La Serena:

Desde 5,95  UF Sup 20 m2, hasta 8,2 
UF Sup. 23m2, con internet incluido. 

Matta Nº 510, La Serena:

10 UF, Oficina Nº 4, Sup. 21,12m2

10 UF Oficina Nº 6, Sup. 21,1m2

12 UF Oficina Nº 7,  2 ambientes, 
con bodega. Sup. 30,71 m2

LOCAL CENTRO LA SERENA

37,8 UF, Local 10, Sup 40 m2, 1 
baño, (calle Matta Nº 518)  (Dispo-
nible Abril).

BODEGAS

O’Higgins Nº445, La Serena: 8,2 UF, 
1 baño, Sup. 23m2

GALPONES COQUIMBO

Barrio Industrial, frente a Ruta 43, 
Sitio 271, Coquimbo, cuenta con 
dos oficinas, dos baños, acceso 
a camiones, energía Trifásica, 
servicio de seguridad 24 horas: 
48 UF, Nº 13, Sup. 370,01m2

GALPON SECTOR LA FLORIDA, 
LA SERENA

39,5 UF, Nº 22, sup. galpón 307m2, 
terreno 696m2

GALPON RUTA 5, SECTOR 
VEGAS SUR, LA SERENA

UF 49,84 Galpón Nº1. Frente a 
carretera,  oficinas, 2 baños, 
superficie galpón 200 M2 aprox, 
superficie terreno 1.704m2. Dis-
ponible 2/02/2024

GRAN LOCAL CON OFICINAS EN 
DOS PISOS

152 UF, Cordóvez Nº 588, Local 108, 
13 oficinas, 6 baños, estaciona-
miento. Sup. 330m2

EXCELENTE LOCAL

Calle Prat Nº 562, La Serena UF 
137 Sala de ventas, kitchenette, 
1 oficina, 2 baños, bodega, sup. 
137,48m2. Patio con 3 bodegas, 
sup. 200,96m2

OFICINAS COMERCIALES

165 UF Los Carrera Nº 263, 14 ofici-
nas, 5 baños. Superficie construi-
da 600m2, terreno 866m2.

VENTAS OFICINAS

Cordóvez Nº490, Ed. Agrícola del 
Norte

2.970 UF   Oficina Nº302. Sup. 55,
40m2                                

3.425 UF Oficina Nº301. Sup. 
85,40m2

22.657 UF Cordóvez Nº 588, Local 
Nº108, 11 oficinas, 6 baños, esta-
cionamiento. Sup. 330m2

29.965 UF Los Carrera Nº263, 14 
oficinas. Sup. construida 600m2, 
terreno 866m2.

23.640 UF Los Carrera Nº233, casa 
comercial sup. 428m2, terreno 900m2

DEPARTAMENTOS

5.455 UF, Matta Nº 510 2 dormito-
rios, 1 baño. Sup. 64m2

6.215 UF, Matta Nº510, 3 dormito-
rios, 2 baños, Sup. 86m2

TERRENOS

8.612 UF, El Escorial, Terreno 
5.927m2

11.973 UF, El Escorial, Galpón con 
oficinas, sup. 347m2, terreno  
5.000m2

35.750 UF, Pení Nº751,  sup. 
1.228,01m2

FUNDO MAULLÍN

36.060 UF, Superficie 297,8 hec-
táreas, 80 kms. de Puerto Montt.

MR PROPIEDADES                                                        
997112460 – 512279815     

WWW.MRPROPIEDADES.CL

VENTAS 

Casa Pampa Baja, frente Colegio 
Andrés Bello, esquina, 2 pisos, 3 dor-
mitorios, 2 baños, e/vehículos, 92/142 
m2, cerca Balmaceda, UF 4.600.

Parcela Las Rojas, Valle Elqui, cer-
ca Ruta 41, plana, luz, agua, acceso 
pavimentado, cercada, árboles, 
12.000 m2 aprox., $70.000.000.

Parcela Quilacán, Km 15, Valle 
Elqui, 7.329 m2, agua, luz, UF 1.400, 
conversable.

Parcela en Ovalle, El Trapiche, 5.000 
m2, proyecto luz, acceso pavimen-
tado, $35.000.000. Acepta oferta.

Terrenos: El Milagro, 12.200 m2 a 
UF 2,5 el m2.

SANTA FE PROPIEDADES                                                           
WWW.SANTFE 

PROPIEDADES.CL                                                                    
56-9-98252502

VENTAS

Depto. pleno centro Ovalle. 3d, 2, 
UF 3.500 .

Casa  en Diaguitas, calle Principal, 
3d, 2b, UF 3.200.

Terrenos en Las Barrancas, 5.000 
m2 c/u, UF 1.200.

ARRIENDOS

Casa nueva Serena Golf, 3d, 2b, 
especial empresas, $1.400.000.

Depto. amoblado, Puerta del Mar, 
3d, 2b, $480.000.

Oficina central, calle Matta, 2 pri-
vados, 1 baño, $395.000.

Depto. 1d, 1b, Alto Serena II, 
$295.000.

Solicitamos departamentos para 
Empresa año corrido, sector San 
Joaquín, Barrio Universitario.

PROWISE                                                       
+56 9 99636927                                               

CONTACTO@PROWISE.CL

ARRIENDO

$450.000.- Departamento amobla-
do dos dormitorios, baño, gastos 
comunes incluidos, sector Cister-
nas Las Higueras La Serena.

$1.500.000.- Terreno Cayeta-
no Almeyda cierre perimetral 
9582mts2 portones acceso.

28 UF Local comercial Los Arra-
yanes La Serena 56mts2 bodega 
y dos baños

33 UF desde Locales comerciales 
en nuevo stripcenter Raúl Bitran, 
52mts2 mas altillo bodega, baños 
clientes.

35 UF Local comercial 70 mts2 
un baño Eduardo de la Barra. La 
Serena

35 UF Departamento La Herradura 
Coquimbo 165mts2, amplia cocina 
amoblada 4 dormitorios 3 baños 
jacuzzi bodega 2 estacionamien-
tos techados

45 UF Local comercial Coquimbo 
esquina, 65mts2 planta libre baño 
recién remodelado

45 UF Locales comerciales Mel-
garejo Coquimbo 160 mts2 planta 
libre, dos baños, dos cortinas de 
acceso, oficina  bodega

80 UF Local Comercial centro 
Copiapó calle Colipi, 110mts dos 
pisos.

135 UF Local comercial 300mts2 
planta l ibre 4 baños centro 
Coquimbo con acceso esquina

280 UF  Terreno con galpones, 
comedores, baños, oficinas, taller 
con pozo mecánico Ovalle

VENTA

$95.000.000.-  Terreno 5.000mts2 
rol propio electricidad agua pota-
ble cierre perimetral Condominio 
San Jorge nuevo camino a Ovalle

$145.000.000.- Terrenos 11.400 
mts2 Punta de Choros compren-
de 1 hectarea playa segunda línea,  
400mts2 pueblo y 10 hectareas 
campo.

1.600 UF      Oficina centro La Sere-
na Balmaceda 23mts2 recepcion, 
privado y baño.

2.400 UF  Casa Peñuelas Oriente 
dos pisos dos dormitorios, baño, 
cocina ampliada, estacionamiento, 
reja antejardín amplio patio posi-
bilidad ampliación.

3.500 UF Departamento primera 
línea avenida del mar dos dor-
mitorios baño estacionamiento 
excelente ubicación.

2.900 UF  Terreno Herradura 
Coquimbo 1.020mts2 con proyecto 
de agua, alcantarillado, pavimen-
tación y arquitectura.

3.800 UF  Casa centro La Sere-
na 510 mts2 terreno construidos 
130mts2

4.800 UF Galpón Barrio indus-
trial Coquimbo 370mts2 terreno 
141mts2 construidos oficina baños 
energía trifásica y monofásica

6.200 UF   Terreno calle Mapuches, 
Herradura Coquimbo 3.650mts2 
factibilidades agua y electricidad.

6.990 UF Casa Serena Golf 
325mts2 contruidos 115, 3 dormi-
torios, 3 baños sala de estar, coci-
na, living comedor, logia, bodega 
y estacionamiento

8.700 UF   Departamento La Herra-
dura Coquimbo 165mts2, amplia 
cocina amoblada 4 dormitorios 3 
baños jacuzzi bodega 2 estacio-
namientos techados.

12.000 UF  Casa centro La Serena 
cercano plaza de armas 400mts 2 
terreno 200mts2 construidos

18.500 UF Terreno Cayetano Alme-
yda cierre perimetral 9582mts2 
portones acceso.

20.000 UF Oportunidad Espec-
tacular casa recién remodelada 
sector peñuelas 6 dormitorios 5 
baños 350mts2

23.500 UF Propiedad calle Ossan-
don Coquimbo 2.000mts2 casa 
principal 316 mts2, Departamento 
118 mts2, estacionamientos techa-
dos, quincho, piscina, jardines, 
muro perimetral piedra.

50.000 UF Terreno apto proyecto 
inmobiliario o comercial avenida 
la Cantera 7.700mts2 cierre peri-
metral primera linea de esquina.

61.500 UF Terreno proyecto inmo-
biliario de 68.300mts2  cercano 
a casino Ovalle convenio aguas 
del valle.

PROPIEDADES
ARRIENDO - CASA

Las Cías, casa Villa Lambert, 3 
dormitorios, 1 baño, sin estacio-
namiento, $300.000, sólo intere-
sados.  F: 974772580

 Copiapó, Huasco, La Serena, 
Coquimbo: Arriendan casas amo-
bladas a empresas, residenciales.  
F: 991644403

$570.000 La Serena, sector resi-
dencial, renovada, moderna, 3d, 
2b, quincho.  F: 993839155

Casa, 3 dormitorios, baño, living-
comedor, patio, estacionamiento, 
La Florida, $400.000. Mur Propie-
dades.  F: 992241087

La Serena, Las Cías., casa 2 pisos, 1 
baño, 2 dormitorios, cerca del cen-

tro, rejas de seguridad, lista para 
arrendar, $330.000.  F: 961870219

Casa 2 pisos, 5 dormitorios, 2 baños, 
sala de estar, living-comedor, coci-
na, para negocio, empresa o para 
cuadrilla de trabajadores en fae-
nas construcción, sector El Mila-
gro II, reales interesados llamar  F: 
992818202

ARRIENDO - DEPARTAMENTO

Depto. interior, amoblado, entra-
da independiente, 3 dormitorios, 
estacionamiento, sector Pampa.  
F: 985969373

Departamento en la playa, 5 perso-
nas, $65.000 diarios.  F: 995642860

La Serena, Puertas del Mar, Dep-
to. 2 dormitorios, 1 baño, living-
comedor, cocina amoblada, 
estacionamiento, $450.000. Mur 
Propiedades.  F: 992241087

Coquimbo, Alto Peñuelas, Depto. 2 
personas, $260.000.  F: 963746641

ARRIENDO - CABAÑA

La Serena, Ruta 41, cabaña equi-
pada, piscina temperada, quincho, 
Valle Elqui, 15 minutos La Serena, 
$85.000, por día.  F: 996235129

ARRIENDO - LOCAL

La Serena, Balmaceda 6000, 3 dor-
mitorios, 2 baños, incluye gastos 
comunes, sin comisión, $450.000.  
F: 963746641

Arriendo de box en Centro Médico, 
gran ubicación, equipados, desde 
$25.000, sector Milagro contacto@
serenamed.cl,  F: +56990002192

Coquimbo, arriendo Galpón, sector 
Porvenir San José.  F: 977196893

Se arriendan oficinas amobladas 
para profesionales, Box Médicos, 
Jardines del Milagro II, La Serena. 
Fono  F: +569-78408374

ARRIENDO - PIEZA

Habitación amplia central, amobla-
da, con baño y cocina, trabajador 
solo, $180.000.  F: 950023840

Pieza amoblada, TV cable, wifi, tra-
bajadores, pensionados, turistas.  
F: 989371815-512523655

Pieza y mini Depto., sector centro, 
dormitorio, cocina, baño, cable, 
otros, desde $190.000, La Serena.  
F: 982883150

Pieza, baño privado, dama, T.V., 
cable, wifi, $170.000, Serena.  F: 
977585412

Coquimbo, Pobl. Porvenir, pieza 
para persona sola, entrada inde-
pendiente, internet, cocina, agua, 
luz, lavadora.  F: 993492703

La Serena, Centro, piezas indivi-
duales, gastos comunes inclui-
dos, wife, cable, lavandería, desde 
$150.000.  F: 991828501

$250.000 La Serena, sector resi-
dencial, mini Depto., cocina, baño, 
privado, incluye, luz, agua, gas, 
WiFi, para varón profesional.  F: 
993839155 

ARRIENDO - TERRENO

Arriendo sitio en Ovalle, 622 m2 
a 2 cuadras de la plaza, esquina 
calle Independencia con calle La 
Chimba, alcantarillado, luz, agua. 
Contacto:  F: +569 51842934

VENDO - CASA

Casa Comuna Maipú, Santiago.  F: 
+56991651661

Casa en sector Villa Lambert, 110 
m2 construidos, 4d, 2b, amplio 
patio, entrada de vehículos, 
$70.000.000.  F: 984257612

Amplia casa, sector Quinta Valle, 3d 
con closet, 2b, amplio living-comedor, 
cocina amplia, estacionamiento techa-
do, patio, lavandería, sala de estar a 
5 minutos del centro de Vallenar, 
$90.000.000.  F: 991359144 - 953776107

Coquimbo, Tierras Blancas, 1 piso, 
2d, 1b, $55.000.000, conversable.  
F: 997815357

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa Baja, 
cerca de paradero 11 y Balmaceda.  
F: 933907913

La Serena, Arcos Pinamar, 2.900 
UF, sólida, 3 dormitorios, 2 baños, 
living - comedor separados, patio, 
estacionamiento techado, antejar-
dín.  F: 996871920

UF 2.950 La Serena, sector resi-
dencial, 3d, 1b, patio grande, casa 
aislada.  F: 993839155 

VENDO - DEPARTAMENTO

Vendo departamento, 2 dormito-
rios, 2 baños, estacionamiento, 
terraza, bodega, amoblado, lado 
norte del Casino Enjoy a pasos 
de la playa, recibo propiedad en 
parte de pago, $125.000.000.  F: 
988033164 - 992313952

VENDO - TERRENO

Parcela 9.600 m, en el Valle, 15 Km 
de La Serena, fondo río, lugar úni-
co, árboles, vega, agua todo el año, 
residencial, protegido, escuela, 
comercio, posta, locomoción en 
puerta, $65.900.000.  F: 927618630

Se vende terreno Tongoycillo, 
5.040 m a 7 minutos de Guana-
queros y Tongoy, $25.500.000, 
acepto oferta.  F: +569-78408374

Se vende proyecto de parcelación 
(18 lotes) Bosque La Chimba, Ova-
lle, $150 millones, son 11 hectáreas.  
F: fconavea@gmail.com

VEHÍCULOS
VENDO - AUTOMÓVIL

Toyota Rav 4 Hibrido 2022 XLE 2.5 
CVT, por viaje, 50.000 Km, automá-
tico, impecable, económico, único 
dueño, $25.000.000, conversable.  
F: 996793521

Nissan Tiida 2011 Full equipo, trans-
ferible, único dueño, vendo por 
cambio de ciudad.  F: 993448595

Taxi Nissan Tiida, 2013, único due-
ño, con paradero, $13.000.000.  F: 
991553437
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Vendo taxi básico, Hiunday Accent 
año 2018, único dueño, trabajando. 
Llamar  F: +56 9 94546000

Vendo Patente taxi básico, sirve 
para toda la región. Llamar  F: +56 
9 94546000

En Coquimbo, vendo automóvil 
Toyota Yaris Sedan XLI, Ecco 1.5, 
2005, $2.000.000.  F: 958176866

Se vende Toyota Ruch, año 2019, 
$10.000.000, conversable. Fono  F: 
+569-78408374

Se vende Subaru, año 2006, 
$5.000.000, conversable. Fono  
F: +569-78408374

Vendo Durango 4x4, año 2006, 
3 corridas de asientos, full, con 
detalles, $2.700.000.  F: 988033164 
- 992313952

VENDO - CAMIONETA

Jac T 6 2020 único dueño, 2 llaves, 
4x2, al día, diesel, $9.990.000.  F: 
959183053

Chevrolet Colorado 2011 Automática, 
bencinera, 92.650 Km, 2.9 cc.  F: 
990472183

VENDO - FURGÓN

Mitsubishi L 300 2004 Diesel, 
color blanco, 10 pasajeros, trans-
ferible, funcionando, mecánico, 
$4.000.000.  F: 988064209

Changan M 201 2022 único dueño, 
2 llaves, doble Airbag, 4x2, capa-

cidad 7 pasajeros, $5.490.000.  F: 
959183053

VENDO - TODO TERRENO

Renault Duster 2018 único dueño, 
2 llaves, 4x2, comando al volante, 
bencinero, $7.990.000.  F: 959183053

OCUPACIONES
REQUIERO CONTRATAR

Restaurant necesita personal para 
todos los puestos. Currículum a:  
F: restaurantplaya2@gmail.com

Equifax Chile S.A. requiere para La 
Serena y Copiapó Ejecutivos/as 
Comerciales con experiencia en venta 
intangible (comprobable) y manejo de 
ofimática (excluyente). Interesados 
enviar sus antecedentes al email: 
josemanuel.galaz@equifax.cl, espe-
cificando la ciudad a la que postula

Restaurant necesita personal para 
todos los puestos. Currículum a:  
F: restaurantplaya2@gmail.com

Se necesita estudiante para trabajar 
Turismo, sólo verano, 18 a 23 años, 
que viva sector Centro La Serena.  
F: 995642860

Se necesita con disponibilidad 
inmediata Psicólogos/as, trabajdor/
as sociales y técnicos en trabajo 
social, para proyecto de interven-
ción con infancia vulnerada en la 
Comuna de Los Vilos. Enviar su 
C.V. y Cert. de Título al correo:  F: 
seleccion.losvilos23@gmail.com

Chofer colectivo Tierras Blancas 
- Serena, auto petrolero, nuevo.  
F: 977685794

Se necesita con disponibilidad 
inmediata Psicólogos/as, Traba-
jador/as Sociales para Proyecto de 
Intervención con Infancia Vulnera-
da en la Comuna de Ovalle. Enviar 
C.V. con Certificado de Título al 
correo:  F: direccion.prmnicanor-
parra@serpajchile.cl

Se necesita con disponibilidad 
inmediata Psicólogos/as para Pro-
yecto de Intervención con Infancia 
Vulnerada en la ciudad de La Sere-
na. Enviar C.V. con Certificado de 
Título al correo: direccion.pierigo-
bertamenchu@serpajchile.cl

Se requiere profesores de: Mate-
mática – Lenguaje - Inglés- Física 
- Música - Biología - Mecánica – 
Electrónica – Enfermería – Admi-
nistración – Historia – Computa-
ción - Artes Visuales - Educación 
Física, Tecnología y Secretaria. 
Enviar antecedentes al correo:  F: 
rrhh.colegiols.a@gmail.com

Requiero Ayudante de Cocina con 
experiencia para Avda. Guillermo 
Ulriksen, La Serena.  F: 958271626

Corporación Educacional requiere 
contratar: 02 Asistentes de Párvulos, 
titulada. 02 Educadoras Diferenciales, 
Especialista en TEL, titulada. Enviar 
C.V. a:  F: santaluisaedu12@gmail.com

 Empresa Tecnológica, busca 
Diseñador Gráfico con Manejo en 
Ilustrator avanzado, RRSS, dise-

ño Web. Enviar currículum a:  F: 
coquimbopostulacion@gmail.com 

EMPLEO BUSCAN

Ofrezco mis servicios nana, lunes 
a viernes, casa, departamentos, 
condominio, oficinas, experiencia, 
recomendaciones, para La Serena 
o Coquimbo.  F: +56930973819

GENERALES
VENDO

Vendo o permuto sepultura en La 
Foresta para 4 con 4 reducciones, 
ofertas sobre $3.000.000. Fono  F: 
993262157

Vendo sepultura Parques de Chile, 
Coquimbo, capacidad 3 + 2 reduc-
ciones, conversable.  F: 956006529 
- 976781417

Vendo colchones, camarotes 
y camas, desde $35.000.  F: 
988033164 - 992313952

COMPRO

Compramos chatarras de fierros, 
aluminios, bronces, radiadores. 
Retiramos y desarmamos en 
terreno maquinarias, estructu-
ras, buses, camiones, autos, etc.  
F: +56963896954

SERVICIOS

Residencia para Adultos Mayores. 
Admisión especial 2024. Autova-
lentes desde $650.000. Sedes en 

La Serena y Coquimbo. Consulte por 
cupos al  F: 933716528 

Servicios de Topografía, Levanta-
mientos, Loteos.  F: +56994996979

Ubicamos aguas subterráneas. 
Valorice su terreno. Servicios 
garantizados.  F: 989833161

TURISMO

Tour Farycam, Vacaciones Ensue-
ño, 07-01-2024, La Serena con esca-
la Carretera Austral, Hornopiren. 
09-02-24, 16 días, La Serena, Men-
doza, Mar del Plata, Buenos aires, 
Merlo San Luis, Termas Cacheuta, 
sello Sernatur.  F: 997261329

VARIOS

Adulto busca dama 50 a 65 años. 
Llamar  F: +56962455284

Citación a Junta Extraordinaria de 
Accionistas de Sociedad Inmobiliaria 
Americano Sociedad Anónima o Inmo-
biliaria Americano S.A. Rut 77.680.320-0. 
Citase a una Junta Extraordinaria de 
accionistas de Sociedad Inmobiliaria 
Americano Sociedad Anónima o Inmo-
biliaria Americano S.A. RUT 77.680.320-
0, a celebrarse el martes 22 de enero 
de 2024, en el Oficio del Notario de La 
Serena, don Mariano Torrealba Ziliani, 
ubicado en Avenida Juan Cisternas 
N° 2283, Local 3, La Serena, a las 11:00 
horas en primera citación, y a las 11:30 
horas en segunda citación, con el obje-
to de que esa Junta Extraordinaria de 
Accionistas vote las siguientes proposi-
ciones del Directorio: 1) Retiro de parte 
del capital social de $375.000 por cada 

acción de que sea titular cada accio-
nista; y 2) Disolución anticipada de la 
sociedad a partir del día 15 de marzo de 
2024 o a partir de la fecha que resuelva 
la Junta Extraordinaria de Accionistas; 
nominación de una comisión liquidado-
ra de la sociedad integrada por cinco 
miembros, forma en la que se llevará 
adelante la liquidación, remuneración 
de los liquidadores y demás acuerdos 
de la Junta respecto de su liquidación.  
F: El Directorio

Deseo conocer dama extranjera, 
que desee contraer matrimonio. 
Llamar  F: 953004900

SÓLO MAYORES

Boliviana, bonita excelente aten-
ción, Carolina.  F: 935835268

Fernanda recién llegada, 18 años, 
lugar céntrico, besos reales.  F: 
+56972895190

Javiera, 21 años, blanquita, delga-
da, trato pololo.  F: +56940743153

Gabriela, nueva, servicio completo, 
lugar centrico, también a domici-
lio.  F: +56965675888

$10.000, lolita, boliviana, recién lle-
gada, amorosa, besos reales, lindo 
cuerpo, sin apuro.  F: 962885047

Astrid madura, servicio comple-
to, besadora, Cuatro Esquina.  F: 
978658500

Masajista Camila, chilena, sensual, 
curvilínea, bonita. Llamar al  F: 
941302417

Oriente 
Avda. Bartolomé Blanche
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G.G. Videla

Avda. Cisternas

Balmaceda

Avda. Gabriela Mistral

Oriente 
VIVIENDAS DE: 130-135 y 140 M2. CONSTRUIDOS    

Información al correo: inmobiliaria.areyuna@gmail.com
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Joe Vasconcellos conmemora  
los 31 años de su disco “Verde Cerca”

EL PRÓXIMO DÍA 8 DE MARZO SE PRESENTARÁ EN COQUIMBO

El músico, quien viene 
de finalizar una gira 

conmemorativa de los 31 
años cumplidos desde 

la publicación de su 
disco ‘Verde Cerca’, se 
encuentra preparando 

las presentaciones para 
este comienzo de año 

que se harán en distintas 
ciudades del país, pasando 
dentro de su recorrido por 

la Región de Coquimbo.

El aclamado artista nacional Joe 
Vasconcellos se presentará nueva-
mente en la Región de Coquimbo. En 
esta ocasión, el músico dará un show 
en el Casino Enjoy Coquimbo el día 8 
de marzo, ocasión donde interpretará 
todas sus canciones clásicas que 
han marcado varias generaciones 
en el país.

En este sentido, Diario El Día se 
contactó con el artista para cono-
cer su punto de vista respecto a los 
acontecimientos que le han rodeado 
en este último tiempo y sus expec-
tativas en cuanto a su vuelta a las 
tierras Coquimbanas.

Primeramente, Joe contó sobre cómo 
fue su 2023, año en el que lanzó la 
versión en vinilo de su famoso disco 
‘Verde Cerca’, el cual cumplía 31 años 
desde su publicación. Conmemorando 
esto, el músico llevó a cabo una gira 
de shows acústicos que se realizaron 
en distintas partes del país.

“El año que se nos fue, estuvo lle-
no de situaciones inesperadas, creo 
que lo único que nosotros teníamos 
claro cuando empezó el año pasado 
fue el disco ‘Verde Cerca 30+1’ que 
era algo que se venía trabajando ya 
hace tiempo, se demoró más de un 
año en poder quedar listo, pero todo 
el resto fueron situaciones que noso-
tros fuimos viendo en el camino (…) 
el año pasado fue un año de una gran 
escuela, un año del cual la verdad es 
que esperaba muy poco y creo que 
nos dio todo”, declaró

Vasconcellos expandió sobre el por 
qué lanzó ‘Verde Cerca’ en formato 
vinilo, como también sobre detalles 
de cómo fue esta gira conmemorativa, 
comentando que “es como que el 
disco ya es parte de la gente. Queda 
el fetiche para los coleccionistas que 
les gusta el vinilo (…) ahora por ejem-
plo para esta gira nosotros elegimos 
cambiar arreglos, volvimos a arreglos 
antiguos, fuimos a rescatar temas 
como ‘El Regalito’, temas que la gente 
siempre los pedía y que quedaban 
siempre fuera, no sé por qué, ahora 
los volvimos a integrar al repertorio”.

Por otro lado, el artista se refirió a 
su participación en la ceremonia de 
cierre de los Juegos Panamericanos 
2023 y sobre lo intensa que fue tanto 
la jornada como la puesta en escena 
del show. “Es un trabajo ya a un nivel 
internacional en donde hay reglas y 

Para Joe Vasconcellos volver a Coquimbo es volver a la tierra de los Viking ’5, don Hernán 
Gallardo y del maestro Peña Hen.

CEDIDA

hay un montón de caciques, donde tú 
tienes que hacer combinar tu forma 
de trabajar con la exigencia que te 
dan ellos y nosotros, yo creo que 

ya por los años, nos pidieron tanto 
tiempo de espectáculo. Nosotros 
tuvimos que buscar un repertorio 
que calzara perfecto en ese tiempo 
que nos pidieron. Hubo un tema 
de clima, nosotros teníamos tres 
ensayos que terminaron siendo dos 
y fue muy intenso, una adrenalina 
muy grande que cuando terminó, 
yo recién cuando llegué a mi casa 
empecé a ver la dimensión de lo que 
fue”, señaló.

Además, Joe fue galardonado con 
el Premio de la Música Nacional 
Presidente de la República 2023 
debido a su amplia y reconocida 
carrera musical, hecho por el cual 
expresó un gran agradecimiento, 
indicando que “cuando te dan la 
noticia, llama la ministra de Cultura 
en una videollamada y me comunica 
esto, la verdad que la sensación es 
como que te llenaran de besos en 
un momento y tu quedas aturdido. 
Después cortas el teléfono y ahí 
empieza toda esta cosa en la cabeza, 
uno dice ¿por qué yo? Ahí empiezas 
a mirar el espejo retrovisor, empiezas 

a irte para atrás y para atrás y te vas 
bien para atrás porque son muchos 
años. (…) Este reconocimiento es a 
todos los sacrificios, a nuestra forma 
de trabajar, a lo que se ha logrado 
como equipo humano, en todo sentido, 
no solamente en el sentido musical 
sino en el sentido de producción, 
en todo lo que significa montar un 
espectáculo”.

PRÓXIMO SHOW EN COQUIMBO

El músico también describió su 
experiencia cada vez que regresa a 
la Región de Coquimbo para hacer 
una presentación, declarando que 
para él siempre es un placer venir. 
“Cada vez que uno va a Coquimbo, 
están los regalones y está siempre 
un nuevo público. Chile está así, 
actualmente tiene una dinámica 
muy grande. Volver a Coquimbo es 
volver a la tierra de los Viking, don 
Hernán Gallardo, el maestro Peña 
Hen, historia. La Cuarta Región es 
muy poderosa, tiene no solamente 
esta cosa mística de sus montañas 
y de sus alturas, también tiene esta 
cosa popular intocable que solamente 
tiene Coquimbo”, comentó.

Vasconcellos, entre declaraciones de 
mucho amor y aprecio, dejó invitado 
a todo su público coquimbano para 
este 8 de marzo en el Casino Enjoy 
Coquimbo, señalando que será una 
velada donde se pasará muy bien y que 
la gente disfrutará de sus canciones 
más conocidas y queridas.

Diego Jiménez / Coquimbo

@eldia_cl

JOE VASCONCELLOS
MÚSICO

La Región de 
Coquimbo es muy 
poderosa, tiene 
no solamente esta 
cosa mística de sus 
montañas y de sus 
alturas, también 
tiene esta cosa 
popular intocable 
que solamente tiene 
Coquimbo”. 



PUBLICA CON 

NOSOTROS
La guía médica Vida 
Salud es una publi-
cación que circula 
junto a El Día, todos 
los domingos. 
Edición a color con 
entrevistas, reportajes 
y opinión sobre los 
temas de salud que 
más nos interesan y 
preocupan.

CONTACTO COMERCIAL
(51) 2200 410
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POR: EQUIPO EL DÍA

Pesadez en las piernas, can-
sancio y mareos son molestias 
clásicas del embarazo. Si a 

esto se suma el estar en un ambien-
te con mucho calor, la incomodidad 
puede acentuarse aún más, sobre 
todo en el último trimestre. Por eso 
es muy importante tomar algunas 
medidas para no sufrir más de la 
cuenta con las altas temperaturas ni 
tener problemas de salud.
Además, las hormonas del embarazo 
hacen que aumente la temperatura 
corporal un 0,5°C más, por eso el ca-
lor ambiental se hace aún más des-
agradable.
El Dr. Sebastián Illanes, ginecólogo 
de Clínica Universidad de los An-
des, explica que “el calor extremo 
se ha planteado como un potencial 
factor de riesgo de inicio del trabajo 
de parto en animales y en humanos. 
Una posible explicación es que el ca-
lor aumenta los niveles de oxitocina, 
hormona clave en regular el inicio del 
trabajo de parto, o alternativamente, 
el calor extremo puede adelantar el 
parto por estrés cardiovascular”.
Con el fin de no sufrir con el calor 
durante el embarazo, el Dr. Illanes 
entrega las siguientes recomenda-

das livianas y frías, como ensaladas 
y frutas frescas. Por otro lado, se 
deben evitar comidas abundantes, 
frituras, grasas y condimentos pican-
tes, ya que pueden deshidratar y difi-
cultar la digestión.

4.PROTEGERSE DEL SOL

Durante el embarazo, la piel puede 
sufrir algunas variaciones, las que 
empeoran con el sol. Por ello, la re-
comendación es no exponerse al sol, 
utilizar sombrero y anteojos de sol, 
además de aplicarse el fotoprotector 
solar indicado.

5.REFRESCARSE EN 
AGUA CON PRECAUCIÓN
Meterse al mar, piscina o lago pue-
de ser una sensación muy placentera 
durante el embarazo, sin embargo, 
hay que tener algunas precauciones 
si se está en la última etapa de ges-
tación:
•Una de ellas es que se puede con-
traer una infección vía vaginal si es 
que ya fue expulsado el tapón muco-
so (lo que sucede en el último mes), 
por lo que el médico tratante puede 
recomendar no meterse a una pisci-
na.
•Además, no hay que practicar de-
portes acuáticos por el riesgo de caí-
das, ni buceo, que puede afectar la 
salud de la madre y el hijo.

Embarazo y calor: 
5 recomendaciones para sobrevivir 

LAS ALTAS TEMPERATURAS

Durante el embarazo, la piel puede sufrir algunas variaciones, las que empeoran con el sol. 
CEDIDA

ciones:

1. EVITAR LA HINCHAZÓN Y SENSA-
CIÓN DE PESADEZ EN LAS PIERNAS
Sobre todo, en el tercer trimestre y 
por el mayor volumen del útero, es 
habitual que se produzca retención de 
líquidos, vasodilatación y problemas 
de circulación en las piernas. El calor 
incrementa todo esto.
Para disminuir esta molestia, se 
aconseja: 
•No exponerse al calor y tomar mucha 
agua.
•Estar activa, moverse, hacer ejerci-
cios con los pies como los que se re-
comienda realizar en un vuelo. Tam-
bién hacerse masajes para activar la 
circulación.
•No sentarse con las piernas dobla-
das y mantenerlas en alto en algunos 

momentos del día. 
•Usar ropa y zapatos sueltos. Se pue-
de agregar el uso de medias de com-
presión.
•Poner los pies en agua fría. Estar en 
una piscina es una buena opción.

2.MANEJAR EL CANSANCIO

Las altas temperaturas agotan a to-
dos y durante el embarazo puede sen-
tirse un cansancio mayor, por lo que 
se aconseja descansar lo más posi-
ble, dejar tiempo suficiente para dor-
mir, agregando una siesta de ser ne-
cesario, y evitar hacer muchas cosas, 
principalmente en horarios de mayor 
temperatura ambiente. Si en las no-
ches hace mucho calor, una buena 
medida es darse una ducha antes de 
acostarse.
También hay que tener cuidado con 
los mareos, que pueden aumentar 
por el calor y también por el síndro-
me hipotensivo supino, que se da por 
la presión ejercida por el útero sobre 
la vena cava cuando una mujer se 
acuesta de espalda presionándola. 
Para evitar esto último, se aconseja 
recostarse siempre hacia el lado iz-
quierdo.

3.CUIDAR LA ALIMENTACIÓN

Llevar una dieta balanceada que in-
cluya los nutrientes necesarios para 
ambos. Se recomienda preferir comi-

Descansar, cuidar 
la alimentación e 
hidratación, y protegerse 
del sol pueden ayudar en 
esta época.
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APERTURA BOLETERÍAS:

Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

CORREDORA  NECESITA  

INTERESADOS LLAMAR AL:
51  2 220280 / 995642860

DEPARTAMENTOS EN AVDA.  DEL  
MAR   Y  ALREDEDORES  PARA  

TURISTAS  

Con cartera de clientes desde el año 1992

Carlos Rivera V./ La Higuera

@eldia_cl Deportistas de todo el país 
se dan cita en el Open de Judo 

EN LA COMUNA DE LA HIGUERA

Este domingo se desarrolla la jornada final en la que participarán todas las categorías  
en competencia y donde se premiará de manera individual y por equipos.

Los deportistas presentaron sus saludos al público en la jornada inaugural, hoy buscarán 
las últimas medallas en competencia.

MUNILAHIGUERA

El torneo citó en el sector de El 
Trapiche a niños y niñas de entre 5 y 
17 años en categorías infantil y juvenil, 
representativas de todas las regiones 
del país, excepto Magallanes. 

En la jornada inaugural, las autorida-
des de La Higuera como también de la 

Esta tarde caerá el telón del segun-
do Campeonato Open de Judo que 
desde el sábado se desarrolla en la 
comuna de La Higuera. En sus dife-
rentes categorías, el torneo congregó 
la participación de 350 deportistas lo 
que dejó muy contentos a los organi-
zadores, por tratarse del primer gran 
evento en la región de Coquimbo en 
la temporada 2024.

Federación de Judo y los deportistas, 
fueron acompañados del Seremi de 
Deportes, Fernando Medina, y la con-
cejal Ivana Godoy (hija del ex concejal 
fallecido en pandemia), mientras que 
hoy junto al alcalde Yerko Galleguillos, 
se hará presente el director regional 
del IND, Jonathan Pino.

Entendiendo de la positiva convoca-
toria, Carlos Quezada Morán, director 
tesorero de la Federación Nacional 

de Judo, mostró la satisfacción, re-
conociendo que, “el torneo ha tenido 
un desarrollo favorable, entretenido 
y didáctico, ha sido impresionante la 
cantidad de niños que han llegado de 
distintas parte del país generando una 
convocatoria muy importante”.

Frente a la jornada final, espera el 
mismo nivel de entrega y entretención, 
“para hoy esperamos un cierre de una 
características entretenida, el judo de 
La Higuera nos ha demostrado que 
tiene varias sorpresas, cerrar en la 
mejor forma, sin lesionados y la gente 
se retire plena de haber participado 
en un torneo de características más 
didácticas porque toma las series más 
pequeñas, donde no hay mucho roce”.

Claudia Vidal, presidenta de Club 
de Judo La Higuera, en tanto, quedó 
muy contenta con la primera jornada,  
“ha llegado mucha gente, estábamos 
asustados en un principio, buena or-
ganización, cumplimiento a las ex-
pectativas que también se han fijado 
como club, “el club cuenta con 80 
deportistas de las localidades de El 
Trapiche, La Higuera y Caleta Hornos, 
aunque acá están  compitiendo  59 con 
el apoyo de la sensei  Nataly, algunos 
se quedaron sin competir por diversas 
circunstancias”.

CARTELERA DEPORTIVA
> FÚTBOL
España - Copa del Rey
08:00 Amorebieta Vs. Celta Dsports/610
12:00 Racing de Ferrol Vs. Sevilla       Dsports+/613
14:00 Unionistas Salamanca Vs. Villarreal      Dsports/610
15:00 Cartagena Vs. Valencia      Dsports+/613
17:00 Barbastro Vs. Barcelona Dsports/610
17:00 Málaga Vs. Real Sociedad Dsports+/613
Italia - Serie A
08:30 Empoli Vs. AC Milan ESPN
11:00 Torino Vs. Napoli ESPN2
16:45 Roma Vs. Atalanta ESPN
Inglaterra - FA Cup Star+/ESPN
11:00 Manchester City Vs. Huddersfield 
13:30 Arsenal Vs. Liverpool
> RUGBY
Premierships ESPN3
12:00 Bath Vs. Gloucester 
> FÚTBOL AMERICANO
NFL - Temporada regular 
15:00 Tennessee Vs.  Jacksonville FOXSPORT2
15:00 Tampa Bays Vs. Carolina FOXSPORT3
18:00 Washington Vs. Dallas FOXSPORT2
18:00 Chicago Vs. Green Bay FOXSPORT3
22:00 Buffalo Bills Vs. Miami Dolphins Star+/ESPN2
> GOLF
PGA Tour - Sentry GolfChannel
18:00 Ronda final
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C R E M A T O R I O
S E R E N I T Y

¿Te parece muy pronto 
para hablar de la muerte 
con tu familia? 
Háblalo con nosotros y 
te orientamos.

crematorio_serenity +56 9 2606 1347 www.crematorioserenity.cl

Carlos Rivera V. / Coquimbo

@eldia_cl

Este lunes y en doble jornada 
parte el trabajo de Coquimbo Unido

DE CARA A LA NUEVA TEMPORADA

El zaguero Bruno Cabrera estará en el inicio de la pretemporada aurinegra, junto a Dylan 
Escobar, el último en renovar por el 2024

Nuevamente 
aurinegros y 
azules se ve-
rán las caras 
en el Torneo 
de  Verano , 
como ocurrió  
hace un año.

CRISTIAN SILVA

CEDIDA

El plantel de Fernando 
Díaz, diseñó su lineamiento 

de trabajo en el comienzo 
de la pretemporada que 

tendrá un duelo amistoso 
internacional el 20 de 

enero ante Universitario 
de Lima, que realizará la 

Noche Crema.

Coquimbo Unido hizo oficial la reno-
vación del vínculo con el entrenador 
Fernando Díaz, para la temporada 2024 
y de manera inmediata se agendó el 
primer día de la pretemporada que 
tendrá doble jornada.

Según la programación dada a co-
nocer por la institución porteña, todo 
comenzará este lunes en el complejo 
del colegio Inglés, donde se presentarán 
todos los jugadores que renovaron sus 
vínculos, como también los refuerzos, 
aunque hasta el momento se ha dado 
a conocer la llegada del volante argen-
tino nacionalizado chileno, Alejandro 
Camargo, exCobresal.

También se podrían presentar el lunes 
o durante la semana, Diego Plaza, vo-
lante proveniente de San Felipe, Felipe 
Salinas lateral derecho, ex Unión La 
Calera y el central argentino-chileno, 
Elvis Hernández, proveniente del Club 
Cipolletti, aunque estos últimos no han 
sido oficializados por la institución.

SE BUSCA 9
En la estructura que se encuentra 

armando el técnico Díaz, aún falta por 
fortalecer la línea ofensiva, sobre todo 
de área, por lo que la urgencia es con-
tar con dos hombres en esa posición, 
entendiendo que Javier Parraguez 
emigró a Brasil y no fue posible retener 
al máximo goleador Rodrigo Holgado, 
quien podría partir al fútbol colombiano.

Un nombre que interesa es el del exa-
tacante de Colo Colo, Leandro Venegas, 
aunque todo pasa por sus exigencias 
económicas. Asimismo, se encuentran 
en la búsqueda, de un nuevo volante 
ofensivo y un nuevo central zurdo.

AMISTOSOS

Además de los conocidos encuentros 
que Coquimbo Unido sostendrá por la 
Copa Verano ante las Universidades 
Católica y de Chile, días 24 y 30 de 
enero en el Estadio Francisco Sánchez 
Rumoroso, se conoció que el cuadro 
aurinegro, disputará un amistoso in-
ternacional el sábado 20, participando 
en la “Noche Crema” del cuadro de 
Universitario de Lima, actual cam-

peón del fútbol peruano, encuentro 
que se iniciará a las 22:00 horas de 
nuestro país.

La misión que liderará Díaz, partirá el 
19 rumbo a Lima, retornando el mismo 
21 al puerto para preparar ese primer 
duelo de la Copa Verano ante la UC.

Un último amistoso hasta este mo-
mento confirmado y que podría jugarse 
con público, sería con el cuadro de 
Cobresal, que cumplirá con la pre-
temporada en La Serena.

Altas y bajas
Alejandro Camargo (ExCobresal)

Llegarían
Diego Plaza , volante ex San Felipe.
Felipe Salinas, lateral derecho, exU-
nión La Calera.
 Elvis Hernández, defensa central  ex-
Club Cipolletti.

Renovados
Diego Sánchez
Salvador Sánchez
Juan Cornejo
Dylan Glaby
Dylan Escobar

Se mantienen
Bruno Cabrera (argentino)
Luciano Cabral
Benjamín Chandía
Nicolás Rivera
Cristopher Barrera.

Regresan de préstamo
Sebastian Cabrera (en Curicó)
Wladimir Cid (San Luis)
Harol Salgado (Fernández Vial)

Se van
Rubén Farfán
Diego Carrasco
Guillermo Orellana
Javier Parraguez
Fabián Carmona
Sebastián Cardozo
Franco Cortés
Rodrigo Holgado
Luis Pavez
César Huanca
Felipe Yáñez
Gonzalo Jara
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Carlos Rivera V./ La Serena

@eldia_cl Más de 100 ciclistas llegarán 
al Desafío de Mar a Cordillera

EN LA COMUNA DE ILLAPEL

Los deportistas recorrerán un total de 140 kilómetros entre la zona costera ascendiendo 
a más de 3.500 metros sobre el nivel del mar.

La cuarta versión del Desafío de Mar 
a Cordillera, prueba de Mountain Bike 
XCO (cross country), se desarrollará 
entre el 12 y 14 de enero. La  compe-
tencia deportiva, única en su formato, 
se desarrolla en la zona más angosta 
de Chile, de 95 kilómetros de extensión 
en línea recta entre el litoral costero y 
la cordillera de Illapel.

El encuentro, organizado por el muni-
cipio de Illapel, ya cuenta con más de 
100 ciclistas inscritos, provenientes 
del norte, centro y sur del país, quienes 
buscarán completar la totalidad-o 
parte- de los 140 kilómetros de ruta 
definidos para la competencia. 

La organización estableció que la salida 
de los pedaleros será  desde la playa La 
Barca, en el sector de Huentelauquén, 
comuna de Canela, y la meta final 
estará dispuesta en la Casa del Canto, 
antiguo refugio ubicado en la cordillera 
illapelina, a 3.560 metros sobre el 
nivel del mar. 

El alcalde de la comuna, Denis Cortés 
Aguilera, dio a conocer que este evento 
deportivo y turístico, ha fortalecido aún 
más la temporada estival en la comuna, 
“se ha ido consolidando como uno de las 
actividades deportivas más importantes 
de la región y del país. Es un desafío 
físico y mental poder conectar desde 
el mar hasta la cordillera, sector donde 
también llegan nuestros crianceros a 
hacer intercambio de nuestro rico queso 
de cordillera”, destacó la autoridad.

Al mismo tiempo, extendió a invitación 
a los interesados para que se sumen 
a la competencia que se iniciará este 
viernes, “es una carrera maravillosa a la 
que invitamos a las personas que aún 
se pueden inscribir para participar, y 
para quienes no lo harán, decirles que 
pueden salir a las calles a aplaudir a 
los ciclistas quienes van a realizar esta 
tremenda hazaña”, indicó.

La prueba consta de tres etapas: la 
primera cubre el tramo Playa La Barca 
Huentelauquén y la Plaza de Armas de 
Illapel (61 kms.), la segunda comprende 
entre la Plaza de Armas y el sector Los 
Perales de Céspedes, en la precordillera 
illapelina (45 kms.); y finalmente la 
etapa tres, entre Los Perales y la Casa 
del Canto (34 kms.).

Los deportis-
tas se van a 
encontrar con 
arena cuando 
salgan desde 
la playa, luego 
asfalto y ca-
minos de tie-
rra en la ruta, 
y finalmente 
piedra laja que 
es típica de la 
cordillera.

Un centenar 
de pedaleros 
se encuentra 
inscrito para 
competir en la 
exigente prue-
b a  q u e  c o -
menzará este 
viernes.

MILLAPEL

MILLAPEL

Durante toda la competencia, la orga-
nización ofrece traslados, alimentación, 
tricota, asistencia técnica, de rescate 
y atención de salud a los deportistas. 
Las inscripciones para las modalidades 
Full Race, Media Race y Gravel pueden 
realizarse hasta el 5 de enero.  

El ciclista y profesional de la 
Corporación Municipal de Deportes 
y Recreación (CORDEP) de Illapel, 
Miguel Aguilera, da a conocer que “en 
esta prueba los deportistas se van a 
encontrar con arena cuando salgan 
desde la playa, luego asfalto y cami-
nos de tierra en la ruta, y finalmente 
piedra laja que es típica de la cordillera, 
pasando desde los 20 metros sobre el 
nivel de mar hasta los más de 3.500 
metros en la cordillera”, expresó el 
funcionario.

Los campeones de la anterior versión 
del Desafío de Mar a Cordillera, Enrique 

Rivera (La Ligua) y Valeska Salinas 
(Illapel) dirán presente nuevamente en 
la ruta. Como en otras oportunidades, 
la comunidad también se hará presente 

apoyando a los ciclistas en la ruta y 
participando con ellos en actividades 
de esparcimiento organizadas por el 
municipio de Illapel.

JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Comenzó la pretemporada para la 
mayoría de los equipos del fútbol 
profesional chileno, que se alistan 
para los principales desafíos de la 
temporada: algunos con la mirada 

puesta en los torneos internacio-
nales; otros, con el objetivo más 
realista de mantener la categoría 
o de consolidarse en una nueva 
división.

Como sea, cada cuerpo técnico 
comienza a mover sus piezas, 
marcar su sello y pedir a cada 
futbolista una función específica 
en el terreno de juego.

En este contexto, el nuevo en-
trenador de Universidad de Chile, 
el argentino Gustavo Álvarez, ha 
iniciado su ciclo al mando del 

cuadro laico, asumiendo que 
enfrenta un desafío duro, en un 
equipo que hace mucho rato 
anda a los tumbos y que enfren-
ta dificultades institucionales 
importantes.

Por lo mismo, uno de los prime-
ros elementos que buscó tener 

en cuenta el adiestrador que 
sacara campeón a Huachipato 
en 2023, fue el factor emocional 
de sus futbolistas, solicitando un 
completo informe psicológico de 
sus jugadores.

Una medida que puede sonar 
extraña para la visión más tra-
dicional y purista del fútbol, que 
se centra principalmente en el 
trabajo en cancha, pero que sin 
duda tiene mucho asidero, si se 
tiene en cuenta que en el fútbol 
moderno a veces las diferencias 

de rendimiento entre uno y otro 
plantel pasan precisamente por 
la forma en que los jugadores 
encaran la presión, los momentos 
adversos y los factores ambien-
tales a su alrededor.

Si el tipo supo ser campeón con 
un equipo que habitualmente no 
suele serlo, entonces habrá que 
darle cierto crédito, por lo que 
seguramente los hinchas azules 
pueden albergar esperanzas de 
recuperación, de la mano de su 
nuevo salvador.

PSICOLOGÍA
El nuevo entrenador de 

Universidad de Chile esta-
ría dándole mayor énfasis a 
elementos motivacionales 

de sus futbolistas.
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Hay que emplear el razonamiento lógico y la observación, sin 
recurrir a complicados cálculos aritméticos. Se debe rellenar 
cada una de las 9 cajas con series de 1 al 9, sin repetir números 
dentro de ellas. Tampoco pueden repetirse estos números en las 
filas y las columnas.

HOSPITAL  SAN JUAN DE DIOS, LA SERENA

HOSPITAL  SAN PABLO, COQUIMBO

Fono regional COVID -19

UTILIDAD PÚBLICA 
Teléfonos de consulta

+569 66522944

+569 89203167

800 12 3960

Sólo mensajes, no llamadas
Recetas médicas y consultas de horas

512-336281   -    512-336702

FARMACIAS

LA SERENA
Farmacia San Juan 
Balmaceda 438
COQUIMBO
FARMACIAS A.L.A
(Linares 703)
OVALLE
CRUZ VERDE
(V. MACKENNA 56, OVA-
LLE)

SANTORAL

Raimundo

URGENCIAS
Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros  133
Conaf 130
Fonodrogas 135
Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafam. 149

HOY 
01:11 0.70 B 
06:28 1.02 P 
12:24 0.58 B 
19:16 1.44 P

MAÑANA
02:07 0.60 B 
07:33 1.02 P 
13:09 0.56 B 
20:00 1.55 P

Vida Social

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Mall Vivo Coquimbo.

* Espacio Expo Crea La Serena invita a la Feria 
de Emprendedores que está presentando, de 
10:00 a 20:00 horas, en Patio Outlet Peñuelas.

FERIAS DE EMPRENDEDORES

AMOR: No vale la pena qué esos 
malentendidos aun continúen gene-
rando roses entre ustedes. SALUD: 
Más cuidado con esos dolores de 
cabeza. DINERO: Los temas en lo 
profesional se irán aclarando poco 
a poco, pero sea paciente ya que 
nada es instantáneo. COLOR: Calipso. 
NUMERO: 15.

AMOR: No debe transar sus va-
lores, ni menos permitir que por 
culpa de otras personas que no 
los tienen usted cometa un error. 
SALUD: Pasarse una rabia no favo-
rece a qué sus nervios se calmen, 
cuidado. DINERO:  Luche por ese 
puesto que tanto desea. COLOR: 
Rojo. NUMERO: 18.

21 de abril al 20 de mayo.
Tauro

21 de mayo al 21 de junio.
Géminis

AMOR: Tenga cuidado con qué 
personas cercanas a usted traten 
de influenciar tanto es sus temas 
personales. SALUD: Cuidado con las 
enfermedades hepáticas. DINERO: 
Debe darse cuenta que tiene toda la 
capacidad cómo para lograr el éxito. 
COLOR: Salmón. NUMERO: 3.

22 de junio al 22 de julio.
Cáncer

AMOR: Debe entender que la respon-
sabilidad siempre es de ambas partes 
y por lo tanto nadie puede decir que 
usted es responsable. SALUD: Ima-
ginarse un problema de salud puede 
ser complicado, especialmente ahora. 
DINERO: Le invito a que tenga más 
prudencia en cómo gasta su dinero. 
COLOR: Violeta. NUMERO: 31.

AMOR: No se deje encantar solo por 
un rostro bonito, hay cosas más 
importantes y están dentro de la 
persona. SALUD: Sea prudente si 
toma la decisión de realizar depor-
tes este día. DINERO: No deje nin-
guna tarea pendiente esta primera 
quincena de agosto. COLOR: Café. 
NUMERO: 4

AMOR: La energía positiva que 
proyecte hacia su vida el destino 
se encargará de devolvérsela a 
usted. SALUD: Siempre debe ser 
responsable cuando se trata de 
conducir. DINERO: Atormentarse 
por los problemas económicos no 
le ayuda, busque ayuda de necesi-
tarlo. COLOR: Rosado. NUMERO: 9.

AMOR: Todo lo que inicie en forma 
apresurada va directa al fracaso. 
El amor verdadero se da con el 
tiempo. SALUD: No tome los pro-
blemas en forma tan extrema, ya 
que termina por afectar su salud. 
DINERO: Trabaje duro para cumplir 
sus objetivos. COLOR: Anaranjado. 
NUMERO: 16.

AMOR: Cualquier decisión que tome 
debe ser en relación a su felicidad. 
Ya es momento que piense más 
en usted. SALUD: Tenga cuidado 
con descuidarse en los cambios de 
temperatura. DINERO: Trabaje duro 
para sus superiores vean su poten-
cial. COLOR: Azul. NUMERO: 8.

AMOR: Cuidado, ya que la confian-
za que se pierde se puede recu-
perar, pero no en el mismo nivel. 
SALUD: Es peligroso que consuma 
bebidas alcohólicas al conducir. 
DINERO: Ponga todo el empeño 
posible en su trabajo y las cosas 
andarán mucho mejor. COLOR: 
Blanco. NUMERO: 33.

AMOR: Sí busca que las cosas se 
solucionen entonces cambie un po-
co de actitud o de lo contrario nada 
se solucionará. SALUD: Consumir 
tantos dulces no le ayuda con la 
salud. DINERO: Ese negocio parece 
riesgoso, tenga cuidado. COLOR: 
Verde. NUMERO: 6.

Horóscopo

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

21 de marzo al 20 de abril.
Aries

AMOR: Es importante que la pareja 
vea que en realidad ha habido 
cambios en usted. SALUD: El ex-
ceso de alcohol es dañino y usted 
lo sabe. DINERO: No debe contar 
las cosas hasta que las tenga 
logradas, sea prudente con los 
planes que tiene. COLOR: Morado 
NUMERO: 13

23 de julio al 22 de agosto.
Leo

AMOR: Antes de decir una sola 
palabra, debe analizar muy bien lo 
que su corazón siente. SALUD: Es 
importante que descanse y se to-
me el tiempo hacerlo. DINERO: La 
estabilidad va acompañada de un 
trabajo arduo y constante. COLOR: 
Ámbar. NUMERO: 15.

23 de agosto al 22 de sept
Virgo
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61,62 a 73,65 m2 
D E P T O S  D E S D E

CONOCE 
TU FUTURO 
DEPTO
EN 360º

C O N  E S P A C I O S
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Las parras

LAS PARRAS

Los Lúcumos

Los Lúcumos

con quincho y       cancha de Paddle Tennis

A V .  G A B R I E L A  M I S T R A L  A L T A  P L U S V A L Í A

Inmobiliaria Elqui inmobiliaria_elqui.s.a
991640400 - 973373080
942834548 - 983267286

Información y Ventas:
Av. Gmo. Ulriksen esq. 
Av. San JoaquínOficina Central : 512 552 040
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